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Согласно пояснительной записке к проекту закона основной Согласно пояснительной записке к проекту закона основной 
задачей расходования средств бюджета Фонда в 2024 году задачей расходования средств бюджета Фонда в 2024 году 
является своевременное финансирование выплаты пенсий, является своевременное финансирование выплаты пенсий, 
пособий и компенсаций, а также мероприятий по социальной пособий и компенсаций, а также мероприятий по социальной 
защите и социальному обслуживанию населения республики.защите и социальному обслуживанию населения республики.

«В части расходов бюджета Фонда как обычно лидирующее «В части расходов бюджета Фонда как обычно лидирующее 
место занимает пенсионное обеспечение. Объем составляет место занимает пенсионное обеспечение. Объем составляет 
почти 85% от общей суммы всех расходов. В суммарном вы-почти 85% от общей суммы всех расходов. В суммарном вы-
ражении эта цифра представлена в объеме 1,9 млрд рублей», ражении эта цифра представлена в объеме 1,9 млрд рублей», 
– представила законопроект директор Единого государствен-– представила законопроект директор Единого государствен-
ного фонда социального страхования ПМР Алевтина Береза.ного фонда социального страхования ПМР Алевтина Береза.

На выплаты гарантированных государством пособий по На выплаты гарантированных государством пособий по 
материнству в следующем году выделят 42,5 млн рублей. Это, материнству в следующем году выделят 42,5 млн рублей. Это, 

к примеру, пособие при рождении (усыновлении) ребенка, к примеру, пособие при рождении (усыновлении) ребенка, 
пособие по уходу за ребенком до достижения им возраста пособие по уходу за ребенком до достижения им возраста 
2-х лет и другие. Расходы на выплату пособий, компенсаций, 2-х лет и другие. Расходы на выплату пособий, компенсаций, 
возмещения вреда и иные выплаты, возмещаемые  республи-возмещения вреда и иные выплаты, возмещаемые  республи-
канским бюджетом, по прогнозам составят 94,5 млн рублей.канским бюджетом, по прогнозам составят 94,5 млн рублей.

«Все пособия и выплаты, действовавшие в 2023 году, сохра-«Все пособия и выплаты, действовавшие в 2023 году, сохра-
нятся и в 2024-м. Появляется новая выплата – ежемесячная нятся и в 2024-м. Появляется новая выплата – ежемесячная 
денежная выплата инвалидам II группы, которые по меди-денежная выплата инвалидам II группы, которые по меди-
цинским показаниям нуждаются в приобретении специальных цинским показаниям нуждаются в приобретении специальных 
средств для ухода. В 2023 году она была предусмотрена средств для ухода. В 2023 году она была предусмотрена 
только для инвалидов I группы», – отметила Алевтина Береза.только для инвалидов I группы», – отметила Алевтина Береза.

Запланировали в бюджете Фонда и средства на меро-Запланировали в бюджете Фонда и средства на меро-
приятия по борьбе с безработицей. Расходы по этой статье приятия по борьбе с безработицей. Расходы по этой статье 
составят 9,8 млн рублей. Деньги будут направлены на фи-составят 9,8 млн рублей. Деньги будут направлены на фи-
нансирование программы активной политики занятости и нансирование программы активной политики занятости и 
материальную поддержку безработных.материальную поддержку безработных.

Парламентарии продолжили изучение проекта закона Парламентарии продолжили изучение проекта закона 
«О бюджете Единого государственного фонда социального «О бюджете Единого государственного фонда социального 
страхования Приднестровской Молдавской Республики на страхования Приднестровской Молдавской Республики на 
2024 год» ко второму чтению. 2024 год» ко второму чтению. 

В 2024 году государство, согласно про-В 2024 году государство, согласно про-
гнозам, получит на 4% меньше доходов, гнозам, получит на 4% меньше доходов, 
чем в 2023-м. Сумма для Приднестровья, чем в 2023-м. Сумма для Приднестровья, 
считает председатель профильного Комите-считает председатель профильного Комите-
та по экономической политике, бюджету и та по экономической политике, бюджету и 
финансам, значительная. Поэтому основной финансам, значительная. Поэтому основной 
задачей при работе над проектом главного задачей при работе над проектом главного 
финансового документа следующего года и финансового документа следующего года и 
парламентарии, и Правительство считают, парламентарии, и Правительство считают, 
прежде всего, своевременное выполнение прежде всего, своевременное выполнение 
социальных обязательств государства.социальных обязательств государства.

«Мы можем ответственно заявлять, что в «Мы можем ответственно заявлять, что в 
бюджете предусмотрены денежные средства бюджете предусмотрены денежные средства 
на выплату заработных плат работникам на выплату заработных плат работникам 
бюджетной сферы, на выплату пенсий бюджетной сферы, на выплату пенсий 
нашим пенсионерам в полном объеме. По-нашим пенсионерам в полном объеме. По-
этому мы прогнозируем, что никаких про-этому мы прогнозируем, что никаких про-
блем именно с выполнением социальных блем именно с выполнением социальных 
обязательств у нас возникнуть не должно. обязательств у нас возникнуть не должно. 
Иные расходы бюджета также обеспечены Иные расходы бюджета также обеспечены 
реальными доходами. Несмотря на то, что реальными доходами. Несмотря на то, что 
пришлось сокращать определенные про-пришлось сокращать определенные про-
граммы», - прокомментировал проект закона граммы», - прокомментировал проект закона 
о бюджете-2024 председатель Комитета по о бюджете-2024 председатель Комитета по 
экономической политике, бюджету и финан-экономической политике, бюджету и финан-
сам Виктор Гузун.сам Виктор Гузун.

Несмотря на сокращение в целом расходов Несмотря на сокращение в целом расходов 
по бюджету, в законопроекте предусмотрены по бюджету, в законопроекте предусмотрены 
меры социальной поддержки. На компен-меры социальной поддержки. На компен-
сацию льгот по коммунальным услугам и сацию льгот по коммунальным услугам и 
услугам связи запланировано 57 млн рублей, услугам связи запланировано 57 млн рублей, 
на государственные целевые программы в на государственные целевые программы в 
сфере здравоохранения и социальной защи-сфере здравоохранения и социальной защи-

ты – 49 млн рублей, на содержание детских ты – 49 млн рублей, на содержание детских 
домов и интернатов – 40 млн рублей, на со-домов и интернатов – 40 млн рублей, на со-
хранение действующего порядка выплат по хранение действующего порядка выплат по 
советским вкладам гражданам (поэтапная советским вкладам гражданам (поэтапная 
индексация вкладов населения) – порядка индексация вкладов населения) – порядка 
25,5 млн рублей, на приобретение жилья 25,5 млн рублей, на приобретение жилья 
для детей-сирот – более 15 млн рублей, на для детей-сирот – более 15 млн рублей, на 
лечение граждан за пределами Приднестро-лечение граждан за пределами Приднестро-
вья – около 38 млн рублей.вья – около 38 млн рублей.

«Выделены дополнительные лимиты по «Выделены дополнительные лимиты по 
сравнению с плановыми показателями 2023 сравнению с плановыми показателями 2023 
года на лечение наших граждан за рубежом. года на лечение наших граждан за рубежом. 
Чтобы в тех случаях, когда наша медицина Чтобы в тех случаях, когда наша медицина 
не справляется, либо необходимы такие не справляется, либо необходимы такие 
уникальные операции, которые проводят не уникальные операции, которые проводят не 
у нас, а в Молдове, и эти операции нужны у нас, а в Молдове, и эти операции нужны 
нашим гражданам, в бюджете государства нашим гражданам, в бюджете государства 
были предусмотрены денежные средства на были предусмотрены денежные средства на 
оказание этой помощи», - отметил председа-оказание этой помощи», - отметил председа-
тель Комитета по экономической политике, тель Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.

Еще один социально значимый аспект – Еще один социально значимый аспект – 
тарифы на коммунальные услуги для населе-тарифы на коммунальные услуги для населе-
ния. Они согласно проекту закона о бюджете ния. Они согласно проекту закона о бюджете 
на 2024 год останутся неизменными. Чтобы на 2024 год останутся неизменными. Чтобы 
сохранить доходы населения на уровне те-сохранить доходы населения на уровне те-
кущего года.кущего года.

Что касается повышения заработных плат, Что касается повышения заработных плат, 
пенсий и пособий. В проекте бюджета-2024 пенсий и пособий. В проекте бюджета-2024 
повышение предусмотрено не было. Однако повышение предусмотрено не было. Однако 
на совещании по проекту бюджета, как от-на совещании по проекту бюджета, как от-
метил председатель профильного Комитета метил председатель профильного Комитета 
Виктор Гузун, Президент дал поручение Виктор Гузун, Президент дал поручение 
всем органам государственного управления всем органам государственного управления 
изыскать такую возможность в новом году.изыскать такую возможность в новом году.

«Конечно же, все будет зависеть от того, «Конечно же, все будет зависеть от того, 
как будет складываться ситуация по периме-как будет складываться ситуация по периме-
тру нашего государства, как будут влиять те тру нашего государства, как будут влиять те 
либо иные меры давления на экономику на-либо иные меры давления на экономику на-
шего государства, на наполнение бюджета. шего государства, на наполнение бюджета. 
Но такая задача поставлена всем органам Но такая задача поставлена всем органам 
власти. Поэтому сейчас мы будем анализи-власти. Поэтому сейчас мы будем анализи-
ровать, какие статьи расходов можно еще ровать, какие статьи расходов можно еще 
ужать, по каким направлениям можно сокра-ужать, по каким направлениям можно сокра-
тить финансирование. В конце года мы будем тить финансирование. В конце года мы будем 
понимать, какие остатки денежных средств понимать, какие остатки денежных средств 
у нас остаются, какие экономии у нас вышли у нас остаются, какие экономии у нас вышли 
по тем или иным статьям. Исходя из этих по тем или иным статьям. Исходя из этих 
решений, я думаю, в январе, вернувшись к решений, я думаю, в январе, вернувшись к 
этому вопросу, мы будем понимать полную этому вопросу, мы будем понимать полную 

картину. И тогда уже дадим ответ на этот картину. И тогда уже дадим ответ на этот 
вопрос», - прокомментировал этот вопрос вопрос», - прокомментировал этот вопрос 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

В своем докладе по проекту закона о В своем докладе по проекту закона о 
бюджете-2024 министр финансов отметила, бюджете-2024 министр финансов отметила, 
что он был составлен с учетом прогнозиру-что он был составлен с учетом прогнозиру-
емого сокращения показателей по доходам. емого сокращения показателей по доходам. 
Доходы консолидированного бюджета на Доходы консолидированного бюджета на 
следующий год прогнозируются в сумме 3 следующий год прогнозируются в сумме 3 
млрд 770 тыс. рублей, что на 4,22% меньше млрд 770 тыс. рублей, что на 4,22% меньше 
плановых показателей 2023 года.плановых показателей 2023 года.

Несмотря на сокращение доходов, целевые Несмотря на сокращение доходов, целевые 
бюджетные фонды и программы развития в бюджетные фонды и программы развития в 
2024 году сохранятся. В 2024 году свою рабо-2024 году сохранятся. В 2024 году свою рабо-
ту продолжат Фонд капитальных вложений, ту продолжат Фонд капитальных вложений, 
Фонд развития предпринимательства, Фонд Фонд развития предпринимательства, Фонд 
поддержки молодежи, Дорожный фонд, поддержки молодежи, Дорожный фонд, 
Фонд поддержки сельского хозяйства, Фонд Фонд поддержки сельского хозяйства, Фонд 
развития мелиоративного комплекса. Однако развития мелиоративного комплекса. Однако 
их финансирование в целом снизится на 7%, их финансирование в целом снизится на 7%, 
отметила министр финансов. Так по Фонду отметила министр финансов. Так по Фонду 
капвложений сокращение составило порядка капвложений сокращение составило порядка 
124 млн рублей, пояснили в Правительстве.124 млн рублей, пояснили в Правительстве.

«Преимущественно смета Фонда капиталь-«Преимущественно смета Фонда капиталь-
ных вложений представлена переходящими ных вложений представлена переходящими 
объектами, по которым работы были начаты объектами, по которым работы были начаты 
в 2023 году. Что касается направлений, то в 2023 году. Что касается направлений, то 
наибольший удельный вес принадлежит наибольший удельный вес принадлежит 
традиционно объектам просвещения – 24%, традиционно объектам просвещения – 24%, 
объектам здравоохранения – порядка 20%, объектам здравоохранения – порядка 20%, 
объектам социальной защиты и культуры – объектам социальной защиты и культуры – 
по 7%. Совокупный размер ФКВ представлен по 7%. Совокупный размер ФКВ представлен 
в бюджете в сумме 217 млн рублей», - рас-в бюджете в сумме 217 млн рублей», - рас-
сказала Алена Рускевич.сказала Алена Рускевич.

В рамках Фонда развития предпринима-В рамках Фонда развития предпринима-
тельства продолжится субсидирование части тельства продолжится субсидирование части 
процентных ставок со стороны государства процентных ставок со стороны государства 
по льготным кредитам, предоставляемым по льготным кредитам, предоставляемым 
организациям приоритетных отраслей.организациям приоритетных отраслей.

«В Фонде развития предпринимательства «В Фонде развития предпринимательства 
действует, на мой взгляд, одно из ключевых действует, на мой взгляд, одно из ключевых 
таких направлений, как субсидирование таких направлений, как субсидирование 

процентной ставки. Для того, чтобы наши процентной ставки. Для того, чтобы наши 
экономические агенты, предприятия могли экономические агенты, предприятия могли 
получать льготные кредиты в коммерческих получать льготные кредиты в коммерческих 
банках, вкладывать денежные средства в банках, вкладывать денежные средства в 
модернизацию основных средств, в пере-модернизацию основных средств, в пере-
оснащение производства, выпускать продук-оснащение производства, выпускать продук-
цию, которая была бы конкурентоспособна цию, которая была бы конкурентоспособна 
на рынке. И государство готово выделять на на рынке. И государство готово выделять на 
эти цели финансирование для того, чтобы эти цели финансирование для того, чтобы 
подставить плечо экономическим агентам», подставить плечо экономическим агентам», 
- отметил Виктор Гузун.- отметил Виктор Гузун.

В проекте бюджета предусмотрены и В проекте бюджета предусмотрены и 
средства на господдержку молодых семей, средства на господдержку молодых семей, 
на приобретение жилья молодым семьям из на приобретение жилья молодым семьям из 
Фонда поддержки молодежи. Будет действо-Фонда поддержки молодежи. Будет действо-
вать и Фонд поддержки сельского хозяйства. вать и Фонд поддержки сельского хозяйства. 
Из запланированных 22 млн рублей будут Из запланированных 22 млн рублей будут 
выплачиваться сельхозпроизводителям выплачиваться сельхозпроизводителям 
дотации на молоко, сохранится и субси-дотации на молоко, сохранится и субси-
дирование затрат на покупку племенного дирование затрат на покупку племенного 
рогатого скота.рогатого скота.

После обсуждения проект закона о бюд-После обсуждения проект закона о бюд-
жете-2024 Верховный Совет единогласно жете-2024 Верховный Совет единогласно 
принял в первом чтении. Парламентские принял в первом чтении. Парламентские 
Комитеты продолжили работу над проектом Комитеты продолжили работу над проектом 
закона о ресбюджете-2024 во втором чтении. закона о ресбюджете-2024 во втором чтении. 
Будут пересмотрены все государственные Будут пересмотрены все государственные 
целевые программы, их будут обсуждать с целевые программы, их будут обсуждать с 
точки зрения приоритетности.точки зрения приоритетности.

«Мы должны понимать, в какой ситуации «Мы должны понимать, в какой ситуации 
и с каким багажом финансов Минфин, члены и с каким багажом финансов Минфин, члены 
Правительства работали над законопроек-Правительства работали над законопроек-
том. В этой связи хочу поблагодарить за том. В этой связи хочу поблагодарить за 
работу, за конструктивизм в работе над работу, за конструктивизм в работе над 
проектом республиканского бюджета в I проектом республиканского бюджета в I 
чтении», - подвел итог Председатель Вер-чтении», - подвел итог Председатель Вер-
ховного Совета ПМР Александр Коршунов.ховного Совета ПМР Александр Коршунов.

БЮДЖЕТ-2024 ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИБЮДЖЕТ-2024 ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ
Основные параметры и направления проекта закона о бюджете-2024 Основные параметры и направления проекта закона о бюджете-2024 

15 ноября на пленарном заседании Верховного Совета представила министр 15 ноября на пленарном заседании Верховного Совета представила министр 
финансов Алена Рускевич. Традиционно бюджет социально ориентированный. финансов Алена Рускевич. Традиционно бюджет социально ориентированный. 
Сохраняется тенденция финансирования в первую очередь социально защи-Сохраняется тенденция финансирования в первую очередь социально защи-
щенных расходов: заработных плат, пенсий, пособий и материальной помощи.щенных расходов: заработных плат, пенсий, пособий и материальной помощи.

Вместе с проектом бюджета-2024 парламен-Вместе с проектом бюджета-2024 парламен-
тарии на пленарном заседании традиционно тарии на пленарном заседании традиционно 
рассмотрели в первом чтении проект закона о рассмотрели в первом чтении проект закона о 
бюджете Единого государственного фонда со-бюджете Единого государственного фонда со-
циального страхования ПМР на 2024 год.циального страхования ПМР на 2024 год.

СВОЕВРЕМЕННАЯ ВЫПЛАТА ПЕНСИЙ И ПОСОБИЙ: СВОЕВРЕМЕННАЯ ВЫПЛАТА ПЕНСИЙ И ПОСОБИЙ: 
БЮДЖЕТ ЕГФСС НА 2024 ГОД ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИБЮДЖЕТ ЕГФСС НА 2024 ГОД ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ
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За два года, в 1937-1938 За два года, в 1937-1938 
годах, было арестовано и годах, было арестовано и 
репрессировано 5 бывших руководителей ин-репрессировано 5 бывших руководителей ин-
ститута. Всех их обвинили в шпионаже в пользу ститута. Всех их обвинили в шпионаже в пользу 
Румынии и расстреляли. Первым был арестован Румынии и расстреляли. Первым был арестован 
Абрам Яковлевич Бихман. Он возглавлял Мол-Абрам Яковлевич Бихман. Он возглавлял Мол-
давский педагогический институт первые два давский педагогический институт первые два 
года после открытия вуза. Бихмана арестовали года после открытия вуза. Бихмана арестовали 
30 июля 1937 года. И уже 13 октября он был 30 июля 1937 года. И уже 13 октября он был 
расстрелян у порохового погреба Тираспольской расстрелян у порохового погреба Тираспольской 
крепости. Несколько лет назад его останки были крепости. Несколько лет назад его останки были 
обнаружены в одной из расстрельных ям. Благо-обнаружены в одной из расстрельных ям. Благо-
даря найденным там же документам удалось вос-даря найденным там же документам удалось вос-
становить весь список убитых в тот день.становить весь список убитых в тот день.

«У нас есть списки всех: кто приговаривал, «У нас есть списки всех: кто приговаривал, 
кто расстреливал. Естественно, если в яме мы кто расстреливал. Естественно, если в яме мы 
находили документальное подтверждение, то мы находили документальное подтверждение, то мы 
знали, что в этой яме условно 90 человек. Вот их знали, что в этой яме условно 90 человек. Вот их 
список -  расстрелянных в тот день. Подобным список -  расстрелянных в тот день. Подобным 
образом был определен товарищ Бихман и руко-образом был определен товарищ Бихман и руко-
водители разного уровня того времени. Ребята водители разного уровня того времени. Ребята 
эту яму называли наркомовской, она сильно от-эту яму называли наркомовской, она сильно от-
личалась от остальных. Было понятно, что там личалась от остальных. Было понятно, что там 

расстреляны люди из высшего звена», - рассказал расстреляны люди из высшего звена», - рассказал 
руководитель движения «Наследники Победы», руководитель движения «Наследники Победы», 
депутат Верховного Совета ПМР Игорь Буга.депутат Верховного Совета ПМР Игорь Буга.

В одной расстрельной яме, как выяснили спу-В одной расстрельной яме, как выяснили спу-
стя 80 лет волонтеры движения «Наследники стя 80 лет волонтеры движения «Наследники 
Победы», оказались сразу три руководителя Победы», оказались сразу три руководителя 
Молдавского педагогического института. Вместе Молдавского педагогического института. Вместе 
с Абрамом Бихманом 13 октября 1937 года были с Абрамом Бихманом 13 октября 1937 года были 
расстреляны Михаил Яковлевич Холостенко, расстреляны Михаил Яковлевич Холостенко, 
который руководил вузом с апреля по октябрь который руководил вузом с апреля по октябрь 
1935 года, и Дмитрий Григорьевич Престеско, он 1935 года, и Дмитрий Григорьевич Престеско, он 
руководил вузом меньше двух месяцев – с конца руководил вузом меньше двух месяцев – с конца 
мая по 8 июля 1937 года.  мая по 8 июля 1937 года.  

Позже по обвинению в шпионаже были аре-Позже по обвинению в шпионаже были аре-
стованы и расстреляны у порохового погреба стованы и расстреляны у порохового погреба 
Тираспольской крепости еще два директора ин-Тираспольской крепости еще два директора ин-
ститута. Александр Харитонович Похинин, в 1935 ститута. Александр Харитонович Похинин, в 1935 
году несколько месяцев возглавлял Молдавский году несколько месяцев возглавлял Молдавский 
педагогический институт. Расстрелян 17 декабря педагогический институт. Расстрелян 17 декабря 
1937 года. И Тихон Ильич Ницуляс - директор 1937 года. И Тихон Ильич Ницуляс - директор 
вуза с июля 1937 года по январь 1938-го, рас-вуза с июля 1937 года по январь 1938-го, рас-
стрелян 5 апреля 1938 года. Их имена запечат-стрелян 5 апреля 1938 года. Их имена запечат-
лены на мемориальной плите, которая теперь лены на мемориальной плите, которая теперь 
располагается на одной из стен корпуса А ПГУ. располагается на одной из стен корпуса А ПГУ. 

В своем поздравлении Президент Вадим Красносельский, В своем поздравлении Президент Вадим Красносельский, 
который отдал службе в правоохранительных структурах который отдал службе в правоохранительных структурах 
почти 20 лет, отметил, что становление приднестровской почти 20 лет, отметил, что становление приднестровской 
милиции неразрывно связано с развитием государствен-милиции неразрывно связано с развитием государствен-
ности Приднестровья.ности Приднестровья.

  «Во многих государствах постсоветского пространства «Во многих государствах постсоветского пространства 
по-разному боролись с организованной преступностью: по-разному боролись с организованной преступностью: 
где-то ее возглавили, где-то договорились, а где-то, к где-то ее возглавили, где-то договорились, а где-то, к 
сожалению, работники милиции или полиции зависят от сожалению, работники милиции или полиции зависят от 
преступного элемента. В Приднестровье было по-другому. преступного элемента. В Приднестровье было по-другому. 
Мы бескомпромиссно боролись с организованной и иной Мы бескомпромиссно боролись с организованной и иной 
преступностью, и я могу с уверенностью сказать - поборо-преступностью, и я могу с уверенностью сказать - поборо-
ли ее. Именно организованную преступность побороли. В ли ее. Именно организованную преступность побороли. В 
этом наше достижение и особый смысл», – сказал Вадим этом наше достижение и особый смысл», – сказал Вадим 
Красносельский.Красносельский.

Президент ПМР отметил высокий уровень общественного Президент ПМР отметил высокий уровень общественного 
доверия к приднестровской милиции. Спикер парламента доверия к приднестровской милиции. Спикер парламента 
Александр Коршунов отметил, что тоже не понаслышке Александр Коршунов отметил, что тоже не понаслышке 
знает, насколько служба в правоохранительных органах и знает, насколько служба в правоохранительных органах и 
опасна, и трудна. С 1992 по 1996 год Александр Коршунов опасна, и трудна. С 1992 по 1996 год Александр Коршунов 
проходил службу в органах внутренних дел г. Бендеры в проходил службу в органах внутренних дел г. Бендеры в 
звании лейтенанта. звании лейтенанта. 

«Действительно, уровень органов обеспечения право-«Действительно, уровень органов обеспечения право-
порядка определяется, скорее всего, доверием народа. порядка определяется, скорее всего, доверием народа. 
Общаясь с нашими гражданами, с избирателями, слышу Общаясь с нашими гражданами, с избирателями, слышу 
оценку вашей работы. И поверьте, она очень высокая. оценку вашей работы. И поверьте, она очень высокая. 
Сотрудники МВД несут на своих плечах действитель-Сотрудники МВД несут на своих плечах действитель-
но трудную, опасную, сложную функцию обеспечения но трудную, опасную, сложную функцию обеспечения 
общественной безопасности и правопорядка. В этот про-общественной безопасности и правопорядка. В этот про-
фессиональный праздник, в день образования МВД, хочу фессиональный праздник, в день образования МВД, хочу 
от всего сердца пожелать профессиональных успехов, от всего сердца пожелать профессиональных успехов, 
благополучия и взаимопонимания в семье. Знаю, что в благополучия и взаимопонимания в семье. Знаю, что в 
семьях иногда есть споры из-за того, что вы работаете семьях иногда есть споры из-за того, что вы работаете 
24/7, выполняя свой профессиональный долг. Тепла в 24/7, выполняя свой профессиональный долг. Тепла в 
доме, хороших верных коллег по работе, мирного неба», доме, хороших верных коллег по работе, мирного неба», 
– пожелал сотрудникам МВД Председатель Верховного – пожелал сотрудникам МВД Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов.Совета ПМР Александр Коршунов.

В борьбе с преступностью в Приднестровье погибли В борьбе с преступностью в Приднестровье погибли 
более 40 милиционеров, еще 16 правоохранителей отдали более 40 милиционеров, еще 16 правоохранителей отдали 
свои жизни за свободу и независимость республики. Их свои жизни за свободу и независимость республики. Их 
память присутствующие почтили минутой молчания.память присутствующие почтили минутой молчания.

«Когда мы восстанавливаем памятни-«Когда мы восстанавливаем памятни-
ки, мы делаем это для наших потомков. ки, мы делаем это для наших потомков. 
История города пишется и сейчас, по-История города пишется и сейчас, по-
этому мы должны прилагать все усилия, этому мы должны прилагать все усилия, 
чтобы город Дубоссары развивался, и чтобы город Дубоссары развивался, и 
наши дети и внуки жили счастливо на наши дети и внуки жили счастливо на 
родной земле», – сказал глава госад-родной земле», – сказал глава госад-
министрации Дубоссар и Дубоссарского министрации Дубоссар и Дубоссарского 
района Руслан Чабан.района Руслан Чабан.

Борис Герман подчеркнул, что един-Борис Герман подчеркнул, что един-
ственной основательной работой по ственной основательной работой по 
истории Дубоссар является книга Кочер-истории Дубоссар является книга Кочер-
гина «Наброски по истории г. Дубоссары гина «Наброски по истории г. Дубоссары 
и прилежащего Поднестровья (Херсон-и прилежащего Поднестровья (Херсон-
ской губернии) 1648-1870 гг.», изданная ской губернии) 1648-1870 гг.», изданная 
в г. Одесса в 1911 году. в г. Одесса в 1911 году. 

«Оригинал книги хранится в Россий-«Оригинал книги хранится в Россий-
ской государственной библиотеке г. ской государственной библиотеке г. 
Москва, а копия в музее г. Дубоссары. В Москва, а копия в музее г. Дубоссары. В 
течение 5 лет статский советник Кочер-течение 5 лет статский советник Кочер-

гин сводил в одно целое разбросанные гин сводил в одно целое разбросанные 
скудные сведения по истории нашего го-скудные сведения по истории нашего го-
рода, оставшиеся в Дубоссарской ратуше рода, оставшиеся в Дубоссарской ратуше 
после пожара. Пополнив эти материалы после пожара. Пополнив эти материалы 
лично добытыми у населения справками, лично добытыми у населения справками, 
документами, Владимир Александрович документами, Владимир Александрович 
обработал, систематизировал все эти обработал, систематизировал все эти 
сведения в отдельную книгу, сохранив сведения в отдельную книгу, сохранив 
много важных подробностей истории много важных подробностей истории 
нашего города от полного забвения. Есть нашего города от полного забвения. Есть 
в книге и глава, посвященная древности в книге и глава, посвященная древности 
нашего города. А как раз древность и нашего города. А как раз древность и 
является самым большим пробелом в является самым большим пробелом в 
истории нашего города», – отметил де-истории нашего города», – отметил де-
путат Верховного Совета по округу №11 путат Верховного Совета по округу №11 
Борис Герман.Борис Герман.

Реконструкция была проведена со-Реконструкция была проведена со-
гласно наказу группы избирателей за гласно наказу группы избирателей за 
счет средств Фонда исполнения наказов счет средств Фонда исполнения наказов 
избирателей.избирателей.

«Она с 1952 по 1996 год руководила центральной аптекой. «Она с 1952 по 1996 год руководила центральной аптекой. 
И благодаря ей в Тирасполе стало на 10 аптек больше, уве-И благодаря ей в Тирасполе стало на 10 аптек больше, уве-
личилось и число аптечных пунктов. Такого человека просто личилось и число аптечных пунктов. Такого человека просто 
нельзя было не заметить. Поэтому она почетный гражданин нельзя было не заметить. Поэтому она почетный гражданин 
Тирасполя – единственный из медиков», - вспоминает самого Тирасполя – единственный из медиков», - вспоминает самого 

знаменитого фармацевта столицы директор Тираспольского знаменитого фармацевта столицы директор Тираспольского 
объединенного музея Алла Мельничук.объединенного музея Алла Мельничук.

Среди тех, кто пришел отдать дань памяти Нине Качу-Среди тех, кто пришел отдать дань памяти Нине Качу-
ровской, и депутат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева. ровской, и депутат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева. 
Парламентарий вспоминает, что ее дедушка вместе работал Парламентарий вспоминает, что ее дедушка вместе работал 
с Ниной Ильиничной, они дружили семьями. Поэтому Нину с Ниной Ильиничной, они дружили семьями. Поэтому Нину 
Ильиничну Илона Петровна знала с детства.Ильиничну Илона Петровна знала с детства.

«Я, наверное, только сейчас осознаю, каким Нина Ильи-«Я, наверное, только сейчас осознаю, каким Нина Ильи-
нична была человеком. Потому что, бесспорно, я ее знала, нична была человеком. Потому что, бесспорно, я ее знала, 
как доброго друга семьи и знала ее очень добрым человеком, как доброго друга семьи и знала ее очень добрым человеком, 
очень отзывчивым человеком. Она была очень внимательным очень отзывчивым человеком. Она была очень внимательным 
человеком не только к своим коллегам по работе, потому что человеком не только к своим коллегам по работе, потому что 
она действительно жила коллективом, она жила работой, она действительно жила коллективом, она жила работой, 
она была прекрасным организатором. Но и за стенами сво-она была прекрасным организатором. Но и за стенами сво-
его служебного положения она была действительно очень его служебного положения она была действительно очень 
добрым, внимательным, душевным человеком. Ни одна добрым, внимательным, душевным человеком. Ни одна 
боль человеческая не проходила мимо нее. Она лечила не боль человеческая не проходила мимо нее. Она лечила не 
только лекарственными препаратами, она лечила еще своим только лекарственными препаратами, она лечила еще своим 
душевным теплом и отзывчивостью», - отметила депутат душевным теплом и отзывчивостью», - отметила депутат 
Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.

Нина Качуровская всю себя отдавала заботам о других, Нина Качуровская всю себя отдавала заботам о других, 
работе, даже после выхода на заслуженную пенсию про-работе, даже после выхода на заслуженную пенсию про-
должала помогать. Так во время боевых действий 1992 года должала помогать. Так во время боевых действий 1992 года 
она сумела наладить поставки лекарств в Приднестровье, а она сумела наладить поставки лекарств в Приднестровье, а 
после заботилась о раненых и помогала их семьям.после заботилась о раненых и помогала их семьям.

«Наша память - это, наверное, лучшая благодарность. И мы «Наша память - это, наверное, лучшая благодарность. И мы 
должны нести эту память в себе пока живы. А еще передать должны нести эту память в себе пока живы. А еще передать 
следующим поколениям, чтобы они знали, как следует по-следующим поколениям, чтобы они знали, как следует по-

ступать настоящему человеку в тяжелое время. Когда не было ступать настоящему человеку в тяжелое время. Когда не было 
лекарств, когда были перекрыты все логистические схемы, лекарств, когда были перекрыты все логистические схемы, 
фармация работала во многом благодаря Нине Ильиничне Ка-фармация работала во многом благодаря Нине Ильиничне Ка-
чуровской», - сказал Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.чуровской», - сказал Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.

7 ноября Нине Качуровской исполнилось бы 100 лет. Она 7 ноября Нине Качуровской исполнилось бы 100 лет. Она 
ушла из жизни в 2016 году. В память о почетном гражданине ушла из жизни в 2016 году. В память о почетном гражданине 
столицы к мемориальной плите на доме, где жила и работала столицы к мемориальной плите на доме, где жила и работала 
Нина Ильинична, принесли живые цветы. А молодежь пар-Нина Ильинична, принесли живые цветы. А молодежь пар-
тии «Обновление» раздавала в центре Тирасполя буклеты о тии «Обновление» раздавала в центре Тирасполя буклеты о 
самом знаменитом фармацевте города.самом знаменитом фармацевте города.

МИЛИЦИИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ – 32 ГОДАМИЛИЦИИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ – 32 ГОДА
Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 

Коршунов принял участие в торжественном Коршунов принял участие в торжественном 
мероприятии,  посвященном Дню милиции. мероприятии,  посвященном Дню милиции. 
Отличившимся сотрудникам спикер парламента Отличившимся сотрудникам спикер парламента 
вместе с Президентом и главой Правительства вручил вместе с Президентом и главой Правительства вручил 
государственные награды. государственные награды. 

В ПАМЯТЬ О В ПАМЯТЬ О 
РАССТРЕЛЯННЫХ ПЕДАГОГАХРАССТРЕЛЯННЫХ ПЕДАГОГАХ

Имена первых руководителей Молдавского педагогического института, так поначалу Имена первых руководителей Молдавского педагогического института, так поначалу 
назывался Приднестровский госуниверситет, теперь увековечены на мемориальной назывался Приднестровский госуниверситет, теперь увековечены на мемориальной 
доске корпуса А. Доску открыли 30 октября, в день памяти жертв политических доске корпуса А. Доску открыли 30 октября, в день памяти жертв политических 
репрессий. В церемонии открытия приняли участие вице-спикер парламента Галина репрессий. В церемонии открытия приняли участие вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева и руководитель движения «Наследники Победы», председатель Комитета Антюфеева и руководитель движения «Наследники Победы», председатель Комитета 
по образованию и молодежной политике Игорь Буга.по образованию и молодежной политике Игорь Буга.

В Дубоссарах на старом городском кладбище по инициативе В Дубоссарах на старом городском кладбище по инициативе 
и финансовой помощи депутата Верховного Совета ПМР по из- и финансовой помощи депутата Верховного Совета ПМР по из- 
бирательному округу №11 «Центральный» Бориса Германа бирательному округу №11 «Центральный» Бориса Германа 
реконструировали место захоронения статского советника, реконструировали место захоронения статского советника, 
исследователя истории Дубоссар, автора книги «Наброски по исследователя истории Дубоссар, автора книги «Наброски по 
истории города Дубоссары и прилежащего Поднестровья» Владимира истории города Дубоссары и прилежащего Поднестровья» Владимира 
Александровича Кочергина (1845-1911 гг.). Многие годы это место Александровича Кочергина (1845-1911 гг.). Многие годы это место 
находилось в забвении и запустении: фрагменты гранитного памятника находилось в забвении и запустении: фрагменты гранитного памятника 
были разбросаны в зарослях травы, исчезла надгробная плита.были разбросаны в зарослях травы, исчезла надгробная плита.

ПОЧЕТНАЯ ТИРАСПОЛЬЧАНКА НИНА КАЧУРОВСКАЯПОЧЕТНАЯ ТИРАСПОЛЬЧАНКА НИНА КАЧУРОВСКАЯ

В начале ноября в столице вспоминали директора В начале ноября в столице вспоминали директора 
городского объединения «Фармация», почетного члена городского объединения «Фармация», почетного члена 
Всесоюзного научного общества фармацевтов и Всесоюзного научного общества фармацевтов и 
почетного гражданина Тирасполя Нину Качуровскую. почетного гражданина Тирасполя Нину Качуровскую. 
К зданию центральной аптеки №8, где много лет К зданию центральной аптеки №8, где много лет 
проработала Нина Ильинична, принесли живые цветы. проработала Нина Ильинична, принесли живые цветы. 
Небольшая мемориальная доска установлена на Небольшая мемориальная доска установлена на 
здании центральной столичной аптеки. Много лет здании центральной столичной аптеки. Много лет 
в этом доме, прямо над аптекой жила почетный в этом доме, прямо над аптекой жила почетный 
гражданин Тирасполя Нина Ильинична Качуровская. гражданин Тирасполя Нина Ильинична Качуровская. 

ПАМЯТИ ИССЛЕДОВАТЕЛЯПАМЯТИ ИССЛЕДОВАТЕЛЯ
ИСТОРИИ ДУБОССАРИСТОРИИ ДУБОССАР



НА ПРИЕМЕ У ПРЕДСЕДАТЕЛЯНА ПРИЕМЕ У ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТАВЕРХОВНОГО СОВЕТА

СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА № 11 НОЯБРЬ 2023 г.№ 11 НОЯБРЬ 2023 г. 33

С 2000 года Олег Баев – депутат Верхов-С 2000 года Олег Баев – депутат Верхов-
ного Совета по избирательному округу в ного Совета по избирательному округу в 
Дубоссарском районе. В парламенте Олег Дубоссарском районе. В парламенте Олег 
Маркович входит в состав Комитета по Маркович входит в состав Комитета по 
вопросам агропромышленного комплекса, вопросам агропромышленного комплекса, 
транспорта, строительства и природных транспорта, строительства и природных 
ресурсов. Регулярно вместе с коллегами ресурсов. Регулярно вместе с коллегами 
по Комитету становится соавтором зако-по Комитету становится соавтором зако-
нопроектов, которые улучшают жизнь сел, нопроектов, которые улучшают жизнь сел, 
меняют нормы законов в сфере АПК для меняют нормы законов в сфере АПК для 
развития в Приднестровье земледелия, са-развития в Приднестровье земледелия, са-
доводства, овощеводства, животноводства доводства, овощеводства, животноводства 
и других отраслей сельского хозяйства. и других отраслей сельского хозяйства. 
Работу Олега Баева в парламенте отметил Работу Олега Баева в парламенте отметил 
и Председатель Верховного Совета ПМР и Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

«К этой дате Вы пришли со значитель-«К этой дате Вы пришли со значитель-
ным багажом профессиональных успехов ным багажом профессиональных успехов 
и заслуг. Своим трудом Вы всегда являли и заслуг. Своим трудом Вы всегда являли 
пример ответственного, преданного и без-пример ответственного, преданного и без-
заветного служения избранному делу. За заветного служения избранному делу. За 
многие годы безупречной работы Вы за-многие годы безупречной работы Вы за-

служили репутацию профессионала высо-служили репутацию профессионала высо-
чайшей квалификации, снискали уважение чайшей квалификации, снискали уважение 
и авторитет в сообществе коллег и едино-и авторитет в сообществе коллег и едино-
мышленников. Являясь депутатом Верхов-мышленников. Являясь депутатом Верхов-
ного Совета Приднестровской Молдавской ного Совета Приднестровской Молдавской 
Республики, Вы всемерно способствуете Республики, Вы всемерно способствуете 
принятию решений, направленных на обе-принятию решений, направленных на обе-
спечение прав и свобод граждан, повыше-спечение прав и свобод граждан, повыше-
ние благосостояния народа и укрепление ние благосостояния народа и укрепление 
приднестровской государственности. За приднестровской государственности. За 
время своей депутатской деятельности время своей депутатской деятельности 
Вам удалось заслужить признательность и Вам удалось заслужить признательность и 
благодарность многих земляков, которым благодарность многих земляков, которым 
Вы помогли в решении трудных жизнен-Вы помогли в решении трудных жизнен-
ных вопросов и проблем», – подчеркнул ных вопросов и проблем», – подчеркнул 
спикер приднестровского парламента в спикер приднестровского парламента в 
своем поздравлении.своем поздравлении.

Работа на округеРабота на округе
Однако ничто не характеризует депута-Однако ничто не характеризует депута-

та так, как его работа на округе. А округ та так, как его работа на округе. А округ 
Олегу Баеву достался непростой – один из Олегу Баеву достался непростой – один из 
самых больших по территории. Сейчас в самых больших по территории. Сейчас в 
него входит 19 сел Дубоссарского района него входит 19 сел Дубоссарского района 
и 2 микрорайона города. Проблем в селах и 2 микрорайона города. Проблем в селах 
всегда много. И решать их бывает слож-всегда много. И решать их бывает слож-
нее, чем в городах.нее, чем в городах.

«Округ Олега Марковича, наверное, «Округ Олега Марковича, наверное, 
один из самых сложных. В наших населен-один из самых сложных. В наших населен-
ных пунктах 10 школ, 11 детских садов, 15 ных пунктах 10 школ, 11 детских садов, 15 
домов культуры. Нужды округа огромные, домов культуры. Нужды округа огромные, 
бесконечные. Обращений поступает очень бесконечные. Обращений поступает очень 
много. Олег Маркович – человек, который много. Олег Маркович – человек, который 
старается решить вопрос каждого обра-старается решить вопрос каждого обра-
тившегося к нему. Он понимает, что за тившегося к нему. Он понимает, что за 
каждым обращением стоит человеческая каждым обращением стоит человеческая 
проблема, нужда, беда. И, конечно, ста-проблема, нужда, беда. И, конечно, ста-
рается не оставить без внимания», – рас-рается не оставить без внимания», – рас-
сказывает Ирина Бурлаченко, помощник сказывает Ирина Бурлаченко, помощник 
депутата Верховного Совета ПМР по из-депутата Верховного Совета ПМР по из-
бирательному округу №10 «Северный» бирательному округу №10 «Северный» 
Олега Баева.Олега Баева.

В 2020 году в округ Олега Баева вошли В 2020 году в округ Олега Баева вошли 
две новые территории – село Дзержин-две новые территории – село Дзержин-
ское и дубоссарский микрорайон Лунга. ское и дубоссарский микрорайон Лунга. 
Жителей округа сразу окружили заботой Жителей округа сразу окружили заботой 
и вниманием.  и вниманием.  

«Раньше я о нем слышала. У нас каждую «Раньше я о нем слышала. У нас каждую 
неделю проходят совещания. Приезжают неделю проходят совещания. Приезжают 
коллеги из сел. И они нам на протяжении коллеги из сел. И они нам на протяжении 
многих лет рассказывали: а вот есть у нас многих лет рассказывали: а вот есть у нас 
такой депутат Баев Олег Маркович, он нам такой депутат Баев Олег Маркович, он нам 
магнитофон, он нам технику. И мы были магнитофон, он нам технику. И мы были 
наслышаны об Олеге Марковиче, о его до-наслышаны об Олеге Марковиче, о его до-
брых делах», – рассказала директор Дома брых делах», – рассказала директор Дома 
культуры микрорайона Лунга г. Дубоссары культуры микрорайона Лунга г. Дубоссары 

Зинаида Гамарц.Зинаида Гамарц.
В первый раз сотрудники Дома культуры В первый раз сотрудники Дома культуры 

микрорайона Лунга обратились к депутату микрорайона Лунга обратились к депутату 
с просьбой помочь украсить фасад здания с просьбой помочь украсить фасад здания 
к Новому году. Олег Маркович помог. к Новому году. Олег Маркович помог. 
Приехал лично. И вместо 4 заказанных Приехал лично. И вместо 4 заказанных 
гирлянд привез 12. Так и началось про-гирлянд привез 12. Так и началось про-
дуктивное сотрудничество.дуктивное сотрудничество.

Забота о детяхЗабота о детях
Особое внимание депутата – детям. Особое внимание депутата – детям. 

Подтвердить это могут во всех селах и Подтвердить это могут во всех селах и 
микрорайонах округа. Детские сады и микрорайонах округа. Детские сады и 
школы округа с помощью Олега Баева ста-школы округа с помощью Олега Баева ста-
новятся уютнее и комфортнее для учебы новятся уютнее и комфортнее для учебы 
и досуга: замена окон, дверей, ремонты, и досуга: замена окон, дверей, ремонты, 
благоустройство санитарных помещений благоустройство санитарных помещений 
для детей, новая техника для педагогов. для детей, новая техника для педагогов. 
Работа планомерная и ежегодная.Работа планомерная и ежегодная.

В дубоссарском микрорайоне Лунга за В дубоссарском микрорайоне Лунга за 
последние три года в Центре развития последние три года в Центре развития 
ребенка «Золотой петушок» с помощью ребенка «Золотой петушок» с помощью 
Олега Баева поменяли всю сантехнику, Олега Баева поменяли всю сантехнику, 
закупили оргтехнику и 8 кроватей-модулей закупили оргтехнику и 8 кроватей-модулей 
для малышей. А в этом году к 35-летнему для малышей. А в этом году к 35-летнему 
юбилею учреждения приобрели новые юбилею учреждения приобрели новые 
шкафчики для одежды и обуви.шкафчики для одежды и обуви.

«Нас очень радует, что наш депутат «Нас очень радует, что наш депутат 
принимает такое активное участие в жиз-принимает такое активное участие в жиз-
ни нашего детского сада. Мебель была в ни нашего детского сада. Мебель была в 
критическом состоянии, а теперь все ярко, критическом состоянии, а теперь все ярко, 
красиво и удобно. Рады все: и дети, и красиво и удобно. Рады все: и дети, и 
взрослые», - сказала заведующая Центром взрослые», - сказала заведующая Центром 
развития ребенка №15 «Золотой петушок» развития ребенка №15 «Золотой петушок» 
г. Дубоссары Алена Грекул.г. Дубоссары Алена Грекул.

Благоустройство селБлагоустройство сел
В округ Олега Баева входят 19 сел. Сре-В округ Олега Баева входят 19 сел. Сре-

ди них и село Гояны. Сейчас в нем живет ди них и село Гояны. Сейчас в нем живет 
всего 527 человек. Но культурная жизнь всего 527 человек. Но культурная жизнь 
села кипит. Есть здесь и Дом культуры, села кипит. Есть здесь и Дом культуры, 
и школа, и агропансионат, который при-и школа, и агропансионат, который при-
влекает туристов. Поддерживает развитие влекает туристов. Поддерживает развитие 
села депутат Верховного Совета.села депутат Верховного Совета.

«Один из первых наших совместных «Один из первых наших совместных 
проектов – отопление в Доме культуры. проектов – отопление в Доме культуры. 
Олег Маркович первый протянул нам руку Олег Маркович первый протянул нам руку 
помощи. И сейчас у нас тепло и хорошо.  помощи. И сейчас у нас тепло и хорошо.  
Он очень часто обращает внимание на Он очень часто обращает внимание на 
людей из социально незащищенных сло-людей из социально незащищенных сло-
ев. Нужны, например, слуховые аппара-ев. Нужны, например, слуховые аппара-
ты – всегда обращаемся. Очень большая ты – всегда обращаемся. Очень большая 
поддержка от него», – рассказала Алена поддержка от него», – рассказала Алена 
Згеря, глава администрации-председатель Згеря, глава администрации-председатель 
сельского совета села Гояны Дубоссарско-сельского совета села Гояны Дубоссарско-
го района. го района. 

Развитие виноградарства и соци-Развитие виноградарства и соци-
альная поддержка сельчанальная поддержка сельчан

Имя Олега Баева неразрывно связано с Имя Олега Баева неразрывно связано с 
Тираспольским винно-коньячным заводом. Тираспольским винно-коньячным заводом. 
Именно на этом предприятии он начал свою Именно на этом предприятии он начал свою 
трудовую деятельность в 1967 году. В 1986 трудовую деятельность в 1967 году. В 1986 
году Олег Баев возглавил завод. Под его году Олег Баев возглавил завод. Под его 
руководством предприятие прошло через руководством предприятие прошло через 
тяжелые 90-е годы, когда нужно было не тяжелые 90-е годы, когда нужно было не 
только не потерять завод, но и возродить только не потерять завод, но и возродить 
промышленное виноделие в республике. промышленное виноделие в республике. 
Для этого требовалась сырьевая база. Для этого требовалась сырьевая база. 
Именно по инициативе Олега Баева в селе Именно по инициативе Олега Баева в селе 
Дойбаны Дубоссарского района в 1995 году Дойбаны Дубоссарского района в 1995 году 
были высажены первые 15 гектаров вино-были высажены первые 15 гектаров вино-
градников. Так началось развитие виногра-градников. Так началось развитие виногра-
дарства не только в Дойбанах, но и во всей дарства не только в Дойбанах, но и во всей 
республике. Сейчас виноградники завода республике. Сейчас виноградники завода 
занимают площадь более 2 тыс. гектаров. занимают площадь более 2 тыс. гектаров. 
1,5 тыс. из них – в Дойбанах. Расширение 1,5 тыс. из них – в Дойбанах. Расширение 
производства в селе, которое также входит производства в селе, которое также входит 
в округ Олега Баева, вдохнуло новую жизнь в округ Олега Баева, вдохнуло новую жизнь 
и в окрестные населенные пункты, дало и в окрестные населенные пункты, дало 
толчок к развитию социальной инфраструк-толчок к развитию социальной инфраструк-
туры и увеличению числа рабочих мест.туры и увеличению числа рабочих мест.

«Удалось внести вклад не только в «Удалось внести вклад не только в 
экономическую составляющую, но и в экономическую составляющую, но и в 
социальную. Школы, детские сады, дома социальную. Школы, детские сады, дома 
культуры, ФАПы - все преобразовывается. культуры, ФАПы - все преобразовывается. 
Самое главное – строительство дороги из Самое главное – строительство дороги из 
Дойбан протяженностью 4 км. Это был со-Дойбан протяженностью 4 км. Это был со-
циальный проект завода. Инициатором был циальный проект завода. Инициатором был 
Олег Марквич Баев. У нас работают люди Олег Марквич Баев. У нас работают люди 
почти из 20 сел не только Дубоссарского, почти из 20 сел не только Дубоссарского, 
но и Рыбницкого района. Работа есть всег-но и Рыбницкого района. Работа есть всег-
да. Людей мы привозим на своем транс-да. Людей мы привозим на своем транс-
порте. Для работников предусмотрены порте. Для работников предусмотрены 
бесплатные обеды», – рассказал директор бесплатные обеды», – рассказал директор 
Дойбанского производства Тираспольского Дойбанского производства Тираспольского 
винно-коньячного завода "KVINT "Влади-винно-коньячного завода "KVINT "Влади-
мир Дорма.мир Дорма.

Всегда собранный и внешне спокойный, Всегда собранный и внешне спокойный, 
неравнодушный и заряжающий своей неравнодушный и заряжающий своей 
энергией, обладатель душевной молодо-энергией, обладатель душевной молодо-
сти, житейской мудрости и неугасающего сти, житейской мудрости и неугасающего 
желания познавать новое. Олег Баев – это желания познавать новое. Олег Баев – это 
человек, который гордится республикой и человек, который гордится республикой и 
делает все, чтобы все ею гордились.делает все, чтобы все ею гордились.

ПРИМЕР ОТВЕТСТВЕННОГО, ПРЕДАННОГО И ПРИМЕР ОТВЕТСТВЕННОГО, ПРЕДАННОГО И 
БЕЗЗАВЕТНОГО СЛУЖЕНИЯ ИЗБРАННОМУ ДЕЛУБЕЗЗАВЕТНОГО СЛУЖЕНИЯ ИЗБРАННОМУ ДЕЛУ

23 ноября 75-летний юбилей от-23 ноября 75-летний юбилей от-
метил Олег Маркович Баев – поли-метил Олег Маркович Баев – поли-
тический и общественный деятель, тический и общественный деятель, 
депутат Верховного Совета ПМР III депутат Верховного Совета ПМР III 
– VII созывов (с 2000 года), генераль-– VII созывов (с 2000 года), генераль-
ный директор Тираспольского винно-ный директор Тираспольского винно-
коньячного завода «KVINT», доктор коньячного завода «KVINT», доктор 
технических наук, профессор, пре-технических наук, профессор, пре-
зидент-основатель «Лайонс-клуба». зидент-основатель «Лайонс-клуба». 

К спикеру обратился председатель Объединенного союза ин-К спикеру обратился председатель Объединенного союза ин-
валидов и ветеранов г. Тирасполя Владимир Алексеевич Качан. валидов и ветеранов г. Тирасполя Владимир Алексеевич Качан. 
Он рассказал, что в общественной организации состоит 130 Он рассказал, что в общественной организации состоит 130 
человек. Союзу оказывается спонсорская помощь. Государство человек. Союзу оказывается спонсорская помощь. Государство 
на безвозмездной основе выделило для организации помещение, на безвозмездной основе выделило для организации помещение, 
которое находится по улице 25 Октября. На приеме у спикера которое находится по улице 25 Октября. На приеме у спикера 
председатель Союза инвалидов и ветеранов Тирасполя попро-председатель Союза инвалидов и ветеранов Тирасполя попро-
сил рассмотреть возможность отменить оплату за услуги арен-сил рассмотреть возможность отменить оплату за услуги арен-
дуемого помещения. Спикер парламента Александр Коршунов дуемого помещения. Спикер парламента Александр Коршунов 
отметил, что по закону, как и все общественные организации, отметил, что по закону, как и все общественные организации, 
Союз инвалидов и ветеранов Тирасполя должен оплачивать Союз инвалидов и ветеранов Тирасполя должен оплачивать 
коммунальные услуги. Законодатели, подчеркнул Александр коммунальные услуги. Законодатели, подчеркнул Александр 
Коршунов, не могут сделать исключение для одной из обще-Коршунов, не могут сделать исключение для одной из обще-
ственных организаций, которых в республике сотни, и привел ственных организаций, которых в республике сотни, и привел 
в пример Бендерский союз инвалидов, который самостоятельно в пример Бендерский союз инвалидов, который самостоятельно 
оплачивает коммунальные услуги того помещения, в котором оплачивает коммунальные услуги того помещения, в котором 
он расположен.он расположен.

На прием к Председателю Верховного Совета пришел житель На прием к Председателю Верховного Совета пришел житель 
Слободзеи Степан Михайлович Кольца. Поднятый им вопрос Слободзеи Степан Михайлович Кольца. Поднятый им вопрос 
касался выплат по советским вкладам. Обратившийся отметил, касался выплат по советским вкладам. Обратившийся отметил, 
что хочет вернуть свои деньги, которые «сгорели» с распадом что хочет вернуть свои деньги, которые «сгорели» с распадом 
Советского Союза. Спикер Александр Коршунов отметил, что Советского Союза. Спикер Александр Коршунов отметил, что 
Приднестровье, в отличие от других государств и несмотря на Приднестровье, в отличие от других государств и несмотря на 
небольшие бюджетные доходы, взяло на себя обязательства небольшие бюджетные доходы, взяло на себя обязательства 
выплачивать компенсации по вкладам. Рожденные до 1950 года выплачивать компенсации по вкладам. Рожденные до 1950 года 
получают 1 тысячу рублей в год с погашением части вклада. На получают 1 тысячу рублей в год с погашением части вклада. На 
поэтапную индексацию вкладов населения государство каждый поэтапную индексацию вкладов населения государство каждый 
год закладывает в бюджет страны миллионы рублей, подчеркнул год закладывает в бюджет страны миллионы рублей, подчеркнул 
спикер парламента Александр Коршунов.спикер парламента Александр Коршунов.

Третий пришедший на прием к спикеру попросил социальной Третий пришедший на прием к спикеру попросил социальной 
поддержки. Житель г. Бендеры Анатолий Сиденко ухаживает поддержки. Житель г. Бендеры Анатолий Сиденко ухаживает 
за тещей и братом супруги, которые являются инвалидами и за тещей и братом супруги, которые являются инвалидами и 
нуждаются в постоянном присмотре. На приеме отмечалось, что нуждаются в постоянном присмотре. На приеме отмечалось, что 
по действующему законодательству, предусматривается выплата по действующему законодательству, предусматривается выплата 
в размере 100 РУ МЗП (970 рублей) ежемесячно за уход за ин-в размере 100 РУ МЗП (970 рублей) ежемесячно за уход за ин-
валидом, но право на нее имеют только близкие родственники. валидом, но право на нее имеют только близкие родственники. 
В данном случае Анатолий Сиденко не входит в эту категорию. В данном случае Анатолий Сиденко не входит в эту категорию. 
Председатель Верховного Совета Александр Коршунов дал Председатель Верховного Совета Александр Коршунов дал 
поручение изучить этот вопрос в парламентском Комитете по поручение изучить этот вопрос в парламентском Комитете по 
социальной политике, чтобы рассмотреть возможность внести социальной политике, чтобы рассмотреть возможность внести 
изменения в закон.изменения в закон.

Председатель Верховного Совета Александр Кор-Председатель Верховного Совета Александр Кор-
шунов провел прием граждан по личным вопросам. шунов провел прием граждан по личным вопросам. 

На открытии слета к молодежи Приднестровья со словами На открытии слета к молодежи Приднестровья со словами 
поддержки обратились вице-спикер парламента, Предсе-поддержки обратились вице-спикер парламента, Предсе-
датель РПП «Обновление» Галина Антюфеева и депутаты датель РПП «Обновление» Галина Антюфеева и депутаты 
Верховного Совета Сергей Чебан, Вадим Левицкий, Олег Верховного Совета Сергей Чебан, Вадим Левицкий, Олег 
Василатий и Илона Тюряева. Президент Вадим Красносель-Василатий и Илона Тюряева. Президент Вадим Красносель-
ский и Председатель Верховного Совета Александр Коршу-ский и Председатель Верховного Совета Александр Коршу-
нов направили участникам слета приветственные адреса.нов направили участникам слета приветственные адреса.

«За ними будущее нашей страны. Я верю, что мы полу-«За ними будущее нашей страны. Я верю, что мы полу-
чим огромное количество новых талантливых лидеров. чим огромное количество новых талантливых лидеров. 
Лидер должен любить людей, свою страну, свою семью. Лидер должен любить людей, свою страну, свою семью. 
Он должен мечтать и хотеть сделать лучше жизнь людей, Он должен мечтать и хотеть сделать лучше жизнь людей, 
должен набираться знаний для того, чтобы создавать что-то должен набираться знаний для того, чтобы создавать что-то 
лучшее. Лидер должен быть смелым, мужественным, благо-лучшее. Лидер должен быть смелым, мужественным, благо-
родным, интересным, креативным, добрым, порядочным, родным, интересным, креативным, добрым, порядочным, 
целеустремленным, который хочет творить не только для целеустремленным, который хочет творить не только для 
себя, но и для тех, кто рядом, кто в него поверил и кого он себя, но и для тех, кто рядом, кто в него поверил и кого он 
повел за собой», – отметила Галина Антюфеева.повел за собой», – отметила Галина Антюфеева.

Программа слета была насыщена интересными встречами Программа слета была насыщена интересными встречами 
и мастер-классами. Состоялась большая презентация пар-и мастер-классами. Состоялась большая презентация пар-
тийных проектов «Обновления», один из самых известных тийных проектов «Обновления», один из самых известных 
- «Мои великие земляки». Финансовая грамотность – тема - «Мои великие земляки». Финансовая грамотность – тема 

мастер-класса от руководителя департамента маркетинга мастер-класса от руководителя департамента маркетинга 
ЗАО «Агропромбанк» Владимира Литвина, а современную ЗАО «Агропромбанк» Владимира Литвина, а современную 
геополитическую ситуацию, многополярность мира ребята геополитическую ситуацию, многополярность мира ребята 
обсудили с Сергеем Широковым, руководителем Бюро по-обсудили с Сергеем Широковым, руководителем Бюро по-
литических исследований и информационных технологий литических исследований и информационных технологий 
«Медиатор». На мастер-классе с главным редактором теле-«Медиатор». На мастер-классе с главным редактором теле-
канала ТСВ Игорем Авреневым ребята говорили о фейках канала ТСВ Игорем Авреневым ребята говорили о фейках 
и о формировании общественного мнения. Заслуженная и о формировании общественного мнения. Заслуженная 
артистка ПМР, педагог Ольга Прохорова дала урок ора-артистка ПМР, педагог Ольга Прохорова дала урок ора-
торского искусства и рассказала о правилах успешного торского искусства и рассказала о правилах успешного 
публичного выступления. Для молодежи были также про-публичного выступления. Для молодежи были также про-
ведены уроки граффити и дискотека.ведены уроки граффити и дискотека.

«У нас прекрасная молодежь, прекрасное молодое поко-«У нас прекрасная молодежь, прекрасное молодое поко-
ление, если с ними работать. Это достойное наше будущее, ление, если с ними работать. Это достойное наше будущее, 
и мы это прекрасно понимаем. Поэтому слет и призван и мы это прекрасно понимаем. Поэтому слет и призван 
объединить самых активных, талантливых, креативных - объединить самых активных, талантливых, креативных - 
тех, кто творчески мыслит. Молодежь нужно готовить се-тех, кто творчески мыслит. Молодежь нужно готовить се-
годня для того, чтобы быть уверенными в завтрашнем дне. годня для того, чтобы быть уверенными в завтрашнем дне. 
А молодежи мы говорим: хотите быть счастливыми - будьте А молодежи мы говорим: хотите быть счастливыми - будьте 
счастливы, хотите быть здоровыми - будьте здоровы, хотите счастливы, хотите быть здоровыми - будьте здоровы, хотите 
быть в достатке -  трудитесь, трудитесь не покладая рук. И быть в достатке -  трудитесь, трудитесь не покладая рук. И 
все у вас получится», – обратился к молодежи председатель все у вас получится», – обратился к молодежи председатель 
парламентского Комитета по социальной политике, здраво-парламентского Комитета по социальной политике, здраво-
охранению, труду, вопросам семьи и детства Сергей Чебан.охранению, труду, вопросам семьи и детства Сергей Чебан.

Приднестровские активисты, волонтеры и студенты  Приднестровские активисты, волонтеры и студенты  
уехали со слета не только с новыми знаниями и опытом, но уехали со слета не только с новыми знаниями и опытом, но 
и с ощущением единства, так как каждый внес свой вклад и с ощущением единства, так как каждый внес свой вклад 
в общее дело. Участники слета намерены сотрудничать в общее дело. Участники слета намерены сотрудничать 
друг с другом и далее.друг с другом и далее.

ВСТРЕЧА МОЛОДЫХ ЛИДЕРОВВСТРЕЧА МОЛОДЫХ ЛИДЕРОВ
Лучшие из лучших, представители молодеж-Лучшие из лучших, представители молодеж-

ного крыла партии «Обновление», активисты и ного крыла партии «Обновление», активисты и 
волонтеры, прошедшие отбор в своих городах волонтеры, прошедшие отбор в своих городах 
и районах, приехали на слет «Лидер-2023», и районах, приехали на слет «Лидер-2023», 
чтобы делиться идеями, учиться, вдохновлять и чтобы делиться идеями, учиться, вдохновлять и 
вдохновляться. Слет проходил 18-19 ноября на вдохновляться. Слет проходил 18-19 ноября на 
территории оздоровительного комплекса «Дне-территории оздоровительного комплекса «Дне-
стровские зори».стровские зори».
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
СТРОИТЕЛЬНАЯ АМНИСТИЯ ПРОДЛЕНАСТРОИТЕЛЬНАЯ АМНИСТИЯ ПРОДЛЕНА

Действие строительной амнистии продлено Действие строительной амнистии продлено 
до конца 2024 года. Верховный Совет принял до конца 2024 года. Верховный Совет принял 
законопроект во втором окончательном законопроект во втором окончательном 
чтении. В упрощенном порядке можно чтении. В упрощенном порядке можно 
узаконить дачи, хозяйственные постройки узаконить дачи, хозяйственные постройки 
или пристройки к частному дому. При этом или пристройки к частному дому. При этом 
принятой парламентариями поправкой принятой парламентариями поправкой 
было изменено обязательное условие для было изменено обязательное условие для 
применения амнистии. Теперь объекты применения амнистии. Теперь объекты 
должны быть завершенным строительством должны быть завершенным строительством 
не до 1 января 2021 года, а до 1 января не до 1 января 2021 года, а до 1 января 
2023 года. Поправку об увеличении периода 2023 года. Поправку об увеличении периода 
строительства подготовил депутат Верховного строительства подготовил депутат Верховного 
Совета Виктор Гузун. Совета Виктор Гузун. 

«Были обращения в адрес Верховного «Были обращения в адрес Верховного 
Совета, и по округу у меня были обращения Совета, и по округу у меня были обращения 
со стороны наших граждан, которые сделали со стороны наших граждан, которые сделали 
какие-то перепланировки в начале 2021 года, и какие-то перепланировки в начале 2021 года, и 
под действие этой амнистии они не попадают. под действие этой амнистии они не попадают. 
Мое мнение, если амнистия действует, то она Мое мнение, если амнистия действует, то она 
должна помочь гражданам, которые и в 2022 должна помочь гражданам, которые и в 2022 
году произвели какие-то перепланировки, году произвели какие-то перепланировки, 
не влияющие на конструктив, также в не влияющие на конструктив, также в 
упрощенном порядке оформить документы», упрощенном порядке оформить документы», 
– выступил Виктор Гузун.– выступил Виктор Гузун.

Согласно принятому законопроекту под Согласно принятому законопроекту под 
действие строительной амнистии (которая действие строительной амнистии (которая 
продлена на 2024 год) смогут попасть продлена на 2024 год) смогут попасть 
объекты, построенные до 1 января 2023 года. объекты, построенные до 1 января 2023 года. 
К ним относятся:К ним относятся:

– одноэтажные жилые дома, расположен-– одноэтажные жилые дома, расположен-
ные на земельных участках из категории ные на земельных участках из категории 
земель населенных пунктов;земель населенных пунктов;

– одноквартирные жилые дома высотой – одноквартирные жилые дома высотой 
более одного этажа, расположенные на более одного этажа, расположенные на 
земельных участках из категории земель на-земельных участках из категории земель на-
селенных пунктов;селенных пунктов;

– дома, расположенные на земельных – дома, расположенные на земельных 
участках, предоставленных физическим ли-участках, предоставленных физическим ли-
цам для садоводства (садовые дома, садовые цам для садоводства (садовые дома, садовые 
домики, дачи);домики, дачи);

– пристройки к такой категории домов;– пристройки к такой категории домов;
– хозяйственные постройки для содержания – хозяйственные постройки для содержания 

скота и птицы, выращивания сельскохозяй-скота и птицы, выращивания сельскохозяй-
ственной продукции, хранения хозяйственно-ственной продукции, хранения хозяйственно-
го и иного инвентаря, транспортных средств, го и иного инвентаря, транспортных средств, 
продуктов и т.п., а также для обеспечения продуктов и т.п., а также для обеспечения 
потребностей жизнедеятельности человека потребностей жизнедеятельности человека 
(прием и приготовление пищи, личная гиги-(прием и приготовление пищи, личная гиги-
ена и т.п.).ена и т.п.).

ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИЯТИЙ ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИЯТИЙ 
22 ноября парламент принял во втором 22 ноября парламент принял во втором 

окончательном чтении изменения в закон окончательном чтении изменения в закон 
«О таможенном тарифе». Правительство «О таможенном тарифе». Правительство 
ПМР предложило освобождать от уплаты ПМР предложило освобождать от уплаты 
таможенной пошлины организации с таможенной пошлины организации с 
иностранными инвестициями, которые ввозят иностранными инвестициями, которые ввозят 
на территорию Приднестровья оборудование на территорию Приднестровья оборудование 
для собственных технологических нужд.для собственных технологических нужд.

В действующей редакции закона «О В действующей редакции закона «О 
таможенном тарифе» до сих пор был таможенном тарифе» до сих пор был 
определен перечень товаров, на который определен перечень товаров, на который 
подобная льгота распространяется с 2021 подобная льгота распространяется с 2021 
года. В список вошли готовая продукция, года. В список вошли готовая продукция, 
сырье,  материалы,  полуфабрикаты, сырье,  материалы,  полуфабрикаты, 
комплектующие изделия, запасные части, комплектующие изделия, запасные части, 
расходы на приобретение которых включаются расходы на приобретение которых включаются 
в себестоимость продукции, работ, услуг. в себестоимость продукции, работ, услуг. 
Однако категория «оборудование» в нем Однако категория «оборудование» в нем 
отсутствует. Правительство предложило отсутствует. Правительство предложило 
внести соответствующее дополнение внести соответствующее дополнение 
в закон. Парламентарии согласились с в закон. Парламентарии согласились с 
этим предложением. Документ принят в этим предложением. Документ принят в 
представленной редакции без поправок.представленной редакции без поправок.

На освобождение от оплаты таможенной На освобождение от оплаты таможенной 
пошлины в случае ввоза на таможенную пошлины в случае ввоза на таможенную 
территорию Приднестровья оборудования для территорию Приднестровья оборудования для 
собственных технологических нужд смогут собственных технологических нужд смогут 
рассчитывать организации с иностранными рассчитывать организации с иностранными 
инвестициями со дня, следующего за днем инвестициями со дня, следующего за днем 
официального опубликования закона.официального опубликования закона.

НЕЦЕЛЕВОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СРЕДСТВ НЕЦЕЛЕВОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СРЕДСТВ 
ИЗ ЭКОФОНДОВ ЗАПРЕЩЕНОИЗ ЭКОФОНДОВ ЗАПРЕЩЕНО

Финансирование некоторых материально-Финансирование некоторых материально-
технических нужд органов государственной технических нужд органов государственной 
власти больше не будет производиться за власти больше не будет производиться за 
счет средств экологических фондов. Пар-счет средств экологических фондов. Пар-
ламент принял изменения и дополнения в ламент принял изменения и дополнения в 
закон «Об охране окружающей среды» и в закон «Об охране окружающей среды» и в 
Постановление Верховного Совета от 2005 Постановление Верховного Совета от 2005 
года «Об утверждении типового Положения года «Об утверждении типового Положения 
территориального целевого бюджетного территориального целевого бюджетного 
экологического фонда». Ранее в законода-экологического фонда». Ранее в законода-
тельстве была норма, которая предоставляла тельстве была норма, которая предоставляла 
возможность до 20% средств, поступающих возможность до 20% средств, поступающих 
в Республиканский экологический фонд, ис-в Республиканский экологический фонд, ис-
пользовать на финансирование мероприятий пользовать на финансирование мероприятий 
по содержанию и развитию материально-по содержанию и развитию материально-
технической базы органов государственной технической базы органов государственной 
власти и управления. Теперь согласно иници-власти и управления. Теперь согласно иници-
ативе депутатов Верховного Совета эта норма ативе депутатов Верховного Совета эта норма 
будет исключена из законодательства. Также будет исключена из законодательства. Также 

запрещено будет тратить средства любых запрещено будет тратить средства любых 
территориальных экологических фондов на территориальных экологических фондов на 
содержание и развитие материально-техни-содержание и развитие материально-техни-
ческой базы органов власти. Все поступившие ческой базы органов власти. Все поступившие 
в экофонды средства должны идти только на в экофонды средства должны идти только на 
природоохранную деятельность.природоохранную деятельность.

ИЗМЕНЕН ПОРЯДОК ВЫПЛАТЫИЗМЕНЕН ПОРЯДОК ВЫПЛАТЫ
ВОЗМЕЩЕНИЯ ВРЕДА ПОСТРАДАВШИМВОЗМЕЩЕНИЯ ВРЕДА ПОСТРАДАВШИМ

ОТ РАДИАЦИОННЫХ КАТАСТРОФОТ РАДИАЦИОННЫХ КАТАСТРОФ
Граждане, пострадавшие из-за Черно-Граждане, пострадавшие из-за Черно-

быльской и других радиационных катастроф, быльской и других радиационных катастроф, 
смогут получать выплаты компенсации вреда смогут получать выплаты компенсации вреда 
здоровью вне зависимости от того, какую пен-здоровью вне зависимости от того, какую пен-
сию они получают – пенсию по инвалидности сию они получают – пенсию по инвалидности 
или пенсию по возрасту. Ранее у них такой или пенсию по возрасту. Ранее у них такой 
возможности не было. Внести изменения и возможности не было. Внести изменения и 
дополнения в закон «О социальной защите дополнения в закон «О социальной защите 
граждан, пострадавших вследствие Черно-граждан, пострадавших вследствие Черно-
быльской катастрофы и иных радиационных быльской катастрофы и иных радиационных 
или техногенных катастроф» предложило или техногенных катастроф» предложило 
Правительство. С позицией исполнительно-Правительство. С позицией исполнительно-
го органа власти согласился и профильный го органа власти согласился и профильный 
парламентский Комитет.парламентский Комитет.

«Есть люди, которые не хотят продлить «Есть люди, которые не хотят продлить 
инвалидность. Или же другая пенсия, по воз-инвалидность. Или же другая пенсия, по воз-
расту или за выслугу лет может быть больше. расту или за выслугу лет может быть больше. 
Сегодняшняя инициатива предлагает при Сегодняшняя инициатива предлагает при 
установлении любого вида пенсий, пенсия установлении любого вида пенсий, пенсия 
по инвалидности, по выслуге, по возрасту, по инвалидности, по выслуге, по возрасту, 
допустить возможность выплаты возмещения допустить возможность выплаты возмещения 
вреда», – пояснил глава Комитета Сергей вреда», – пояснил глава Комитета Сергей 
Чебан.Чебан.

Новые нормы дают гражданам, пострадав-Новые нормы дают гражданам, пострадав-
шим вследствие Чернобыльской катастрофы, шим вследствие Чернобыльской катастрофы, 
право выбора. Они могут выбрать любой вид право выбора. Они могут выбрать любой вид 
пенсии и при этом продолжить получать вы-пенсии и при этом продолжить получать вы-
платы возмещения вреда здоровью. Или же платы возмещения вреда здоровью. Или же 
получать две пенсии. Например, по возрасту получать две пенсии. Например, по возрасту 
и по инвалидности. Но при этом выплаты и по инвалидности. Но при этом выплаты 
возмещения вреда здоровью человек полу-возмещения вреда здоровью человек полу-
чать не будет.чать не будет.

Принятые нормы распространятся на 9 Принятые нормы распространятся на 9 
человек – инвалидов III группы, которые человек – инвалидов III группы, которые 
получают выплату возмещения вреда здо-получают выплату возмещения вреда здо-
ровью и потенциально могут перейти на ровью и потенциально могут перейти на 
получение пенсии по возрасту. Для этого в получение пенсии по возрасту. Для этого в 
республиканском бюджете необходимо будет республиканском бюджете необходимо будет 
заложить около 40 тысяч рублей. Эта сумма заложить около 40 тысяч рублей. Эта сумма 
будет предусмотрена в проекте закона о будет предусмотрена в проекте закона о 
республиканском бюджете на 2024 год. Из-республиканском бюджете на 2024 год. Из-
менения и дополнения в закон «О социальной менения и дополнения в закон «О социальной 
защите граждан, пострадавших вследствие защите граждан, пострадавших вследствие 
Чернобыльской катастрофы и иных радиа-Чернобыльской катастрофы и иных радиа-
ционных или техногенных катастроф» начнут ционных или техногенных катастроф» начнут 
действовать уже с 1 января следующего года.действовать уже с 1 января следующего года.

БЛАГОУСТРОЙСТВО МЕМОРИАЛОВ СЛАВЫБЛАГОУСТРОЙСТВО МЕМОРИАЛОВ СЛАВЫ
22 ноября Верховный Совет принял в 22 ноября Верховный Совет принял в 

первом чтении проект государственной первом чтении проект государственной 
программы «Благоустройство и сохранение программы «Благоустройство и сохранение 
мест захоронений Героев Советского Союза, мест захоронений Героев Советского Союза, 
полных кавалеров ордена Славы и Мемориа-полных кавалеров ордена Славы и Мемориа-
лов воинской Славы Великой Отечественной лов воинской Славы Великой Отечественной 
войны». Согласно проекту ремонтные работы войны». Согласно проекту ремонтные работы 
планируется провести на 23 объектах в тече-планируется провести на 23 объектах в тече-
ние 2024 и 2025 годов, чтобы благоустроить ние 2024 и 2025 годов, чтобы благоустроить 
памятные места к празднованию 80-летия памятные места к празднованию 80-летия 
Великой Победы.Великой Победы.

«Идет большая подготовка к празднованию «Идет большая подготовка к празднованию 
юбилея. Мы поддержали программу в первом юбилея. Мы поддержали программу в первом 
чтении, и я думаю, в нее будут дополнительно чтении, и я думаю, в нее будут дополнительно 
внесены поправками мемориалы или памятни-внесены поправками мемориалы или памятни-
ки, где есть необходимость провести работы. ки, где есть необходимость провести работы. 
Готовятся празднования, чтобы мы могли Готовятся празднования, чтобы мы могли 
вспомнить наших героев, которые отдали за вспомнить наших героев, которые отдали за 
свободу свои жизни, кто подарил нам жизнь свободу свои жизни, кто подарил нам жизнь 
под мирным небом», – прокомментировала под мирным небом», – прокомментировала 
вице-спикер парламента, председатель Коми-вице-спикер парламента, председатель Коми-
тета по законодательству Галина Антюфеева.тета по законодательству Галина Антюфеева.

В проекте программы обозначены конкрет-В проекте программы обозначены конкрет-
ные виды работ, которые планируют провести ные виды работ, которые планируют провести 
на памятных местах в Тирасполе, Бендерах, на памятных местах в Тирасполе, Бендерах, 
Дубоссарах, Слободзейском, Григориополь-Дубоссарах, Слободзейском, Григориополь-
ском и Рыбницком районах. Новые памятники ском и Рыбницком районах. Новые памятники 
установят, например, в Слободзее – ветерану установят, например, в Слободзее – ветерану 
Великой Отечественной войны, Герою Совет-Великой Отечественной войны, Герою Совет-
ского Союза Федору Антоновичу Угначеву. В ского Союза Федору Антоновичу Угначеву. В 
селе Малаешты Григориопольского района селе Малаешты Григориопольского района 
установят два бюста Героям Советского установят два бюста Героям Советского 
Союза: Ивану Алексеевичу Кузнецову и Се-Союза: Ивану Алексеевичу Кузнецову и Се-
мену Григорьевичу Соболеву. Курировать мену Григорьевичу Соболеву. Курировать 
исполнение двухлетней госпрограммы будет исполнение двухлетней госпрограммы будет 
Министерство обороны вместе с городскими Министерство обороны вместе с городскими 
и районными госадминистрациями.и районными госадминистрациями.

«Сохранение Мемориалов воинской Славы «Сохранение Мемориалов воинской Славы 
и мест захоронения Героев Великой Отече-и мест захоронения Героев Великой Отече-
ственной войны является важным аспектом ственной войны является важным аспектом 
национальной памяти. Эти места обладают национальной памяти. Эти места обладают 
не только исторической ценностью, но и не только исторической ценностью, но и 
глубоким символическим смыслом. Они яв-глубоким символическим смыслом. Они яв-
ляются свидетельством героизма и подвигов, ляются свидетельством героизма и подвигов, 
совершенных во имя свободы и независимо-совершенных во имя свободы и независимо-
сти. И сохранение таких объектов поможет сти. И сохранение таких объектов поможет 

будущим поколениям понять цену, которую будущим поколениям понять цену, которую 
пришлось заплатить за мир и свободу», – от-пришлось заплатить за мир и свободу», – от-
метил заместитель председателя Комитета по метил заместитель председателя Комитета по 
законодательству Олег Петрик.законодательству Олег Петрик.

Объем финансирования двухлетней  Объем финансирования двухлетней  
госпрограммы составляет свыше 16 млн  госпрограммы составляет свыше 16 млн  
рублей. Деньги заложат в Фонд капитальных рублей. Деньги заложат в Фонд капитальных 
вложений.вложений.

Профильный парламентский Комитет по Профильный парламентский Комитет по 
законодательству подготовит законопроект законодательству подготовит законопроект 
к принятию во втором окончательном чтении.к принятию во втором окончательном чтении.

ИГОРЬ БУГА: «МЫ ДОЛЖНЫ ПРИНИМАТЬ ИГОРЬ БУГА: «МЫ ДОЛЖНЫ ПРИНИМАТЬ 
КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ»КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ»

На пленарном заседании депутаты заслу-На пленарном заседании депутаты заслу-
шали Доклад о положении детей в ПМР в шали Доклад о положении детей в ПМР в 
2022 году. Доклад представила глава Мини-2022 году. Доклад представила глава Мини-
стерства просвещения Светлана Иванишина. стерства просвещения Светлана Иванишина. 
Так по состоянию на 1 января 2023 года в Так по состоянию на 1 января 2023 года в 
республике проживало 83 146 детей. Среди республике проживало 83 146 детей. Среди 
них почти 45 тысяч школьников, отметила них почти 45 тысяч школьников, отметила 
Светлана Иванишина. Светлана Иванишина. 

После изучения информации, приведенной После изучения информации, приведенной 
в докладе, у депутатов возникли вопросы, в докладе, у депутатов возникли вопросы, 
связанные со снижением уровня здоровья де-связанные со снижением уровня здоровья де-
тей. Некоторые из парламентариев обратили тей. Некоторые из парламентариев обратили 
внимание, что последние годы наблюдается внимание, что последние годы наблюдается 
прирост нарушения осанки у школьников. прирост нарушения осанки у школьников. 
Особенно среди учащихся младших классов. Особенно среди учащихся младших классов. 
Министр просвещения напомнила депутатам, Министр просвещения напомнила депутатам, 
что с 1 сентября по поручению Президента что с 1 сентября по поручению Президента 
ПМР на больших переменах проводятся физ-ПМР на больших переменах проводятся физ-
минутки. Их цель в том числе и профилактика минутки. Их цель в том числе и профилактика 
сколиоза у школьников.сколиоза у школьников.

Депутаты также задавали вопросы о том, Депутаты также задавали вопросы о том, 
как проходит процесс перехода школьников как проходит процесс перехода школьников 
с шестидневной учебной недели на пятиднев-с шестидневной учебной недели на пятиднев-
ную. Депутат Вадим Левицкий отметил, что ную. Депутат Вадим Левицкий отметил, что 
есть много жалоб от самих школьников и их есть много жалоб от самих школьников и их 
родителей на большие физические и психо-родителей на большие физические и психо-
логические нагрузки. Светлана Иванишина логические нагрузки. Светлана Иванишина 
признала, что проблемы действительно есть. признала, что проблемы действительно есть. 
Они будут решаться поэтапно. Уже в этом Они будут решаться поэтапно. Уже в этом 
учебном году министерство планирует пере-учебном году министерство планирует пере-
смотреть программы 5-9 классов.смотреть программы 5-9 классов.

Подробный анализ Доклада о положении Подробный анализ Доклада о положении 
детей в республике представил председатель детей в республике представил председатель 
профильного парламентского Комитета по профильного парламентского Комитета по 
образованию, общественным объединениям образованию, общественным объединениям 
и СМИ Игорь Буга. В своем выступлении он и СМИ Игорь Буга. В своем выступлении он 
остановился на самых проблемных вопросахостановился на самых проблемных вопросах

«Ряд цифр вызывает серьезную обеспо-«Ряд цифр вызывает серьезную обеспо-
коенность. Во-первых, рождаемость – минус коенность. Во-первых, рождаемость – минус 
324 ребенка по сравнению с 2021 годом. За-324 ребенка по сравнению с 2021 годом. За-
ключение браков – минус 341. Институт бра-ключение браков – минус 341. Институт бра-
ка, материнства становится неустойчивым. ка, материнства становится неустойчивым. 
Заболеваемость детей первого года жизни Заболеваемость детей первого года жизни 
– плюс 494 ребенка. Заболеваемость детей до – плюс 494 ребенка. Заболеваемость детей до 
14 лет – плюс 2427. Прирост заболеваемости 14 лет – плюс 2427. Прирост заболеваемости 
глаз у детей за год составила 48%! Сразу глаз у детей за год составила 48%! Сразу 
возникает вопрос: почему? Самый легкий возникает вопрос: почему? Самый легкий 
ответ – телефоны, гаджеты. Нет, не только. ответ – телефоны, гаджеты. Нет, не только. 
Еще недостаток врачей, их отсутствие в се-Еще недостаток врачей, их отсутствие в се-
лах. И родители сталкиваются с проблемой: лах. И родители сталкиваются с проблемой: 
если нет направления, надо ехать в город и если нет направления, надо ехать в город и 
платить», – подчеркнул Игорь Буга.платить», – подчеркнул Игорь Буга.

Депутат отметил, что укомплектованность Депутат отметил, что укомплектованность 
педиатрами и неонатологами в городах – педиатрами и неонатологами в городах – 
55%. В районах ситуация хуже.  55%. В районах ситуация хуже.  

Данные, приведенные в докладе, говорят о Данные, приведенные в докладе, говорят о 
том, что за последние несколько лет значи-том, что за последние несколько лет значи-
тельно уменьшилось количество школьников, тельно уменьшилось количество школьников, 
а также обучающихся в вузах и техникумах. а также обучающихся в вузах и техникумах. 
План поступления в системах высшего и План поступления в системах высшего и 
среднего образования не выполнен. Самые среднего образования не выполнен. Самые 
дефицитные профессии сегодня – это врачи дефицитные профессии сегодня – это врачи 
и учителя. Однако большое количество бюд-и учителя. Однако большое количество бюд-
жетных мест по этим направлениям оказались жетных мест по этим направлениям оказались 
невостребованными. По словам Игоря Буги, невостребованными. По словам Игоря Буги, 
сегодня в отрасли образования сильнее все-сегодня в отрасли образования сильнее все-
го проявляется тенденция старения кадров. го проявляется тенденция старения кадров. 
Игорь Буга также обратил внимание на рост Игорь Буга также обратил внимание на рост 
числа правонарушений среди несовершен-числа правонарушений среди несовершен-
нолетних. нолетних. 

Депутатский корпус принял к сведению До-Депутатский корпус принял к сведению До-
клад о положении детей в ПМР в 2022 году. клад о положении детей в ПМР в 2022 году. 
Проект Постановления Верховного Совета, Проект Постановления Верховного Совета, 
подготовленный Комитетом по образованию, подготовленный Комитетом по образованию, 
общественным объединениям и СМИ с заме-общественным объединениям и СМИ с заме-
чаниями и концептуальными предложениями, чаниями и концептуальными предложениями, 
парламентарии поддержали единогласно.парламентарии поддержали единогласно.

ГОСПРОГРАММА ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ЖИЛЬЕМ ГОСПРОГРАММА ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ЖИЛЬЕМ 
ДЕТЕЙ-СИРОТ: НУЖЕН НОВЫЙ ПОДХОДДЕТЕЙ-СИРОТ: НУЖЕН НОВЫЙ ПОДХОД

На покупку жилья детям-сиротам в сле-На покупку жилья детям-сиротам в сле-
дующем году из республиканского бюджета дующем году из республиканского бюджета 
выделят 15 млн рублей. Вместо 6 млн, запла-выделят 15 млн рублей. Вместо 6 млн, запла-
нированных на 2024 год ранее в соответству-нированных на 2024 год ранее в соответству-
ющей государственной целевой программе ющей государственной целевой программе 
«Обеспечение жилыми помещениями (квар-«Обеспечение жилыми помещениями (квар-
тирами) или жилыми домами детей-сирот, тирами) или жилыми домами детей-сирот, 
детей, оставшихся без попечения родителей, детей, оставшихся без попечения родителей, 
лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, на период 2018-без попечения родителей, на период 2018-

2027 годов». Изменения, предусмотренные 2027 годов». Изменения, предусмотренные 
в проекте республиканского бюджета на в проекте республиканского бюджета на 
очередной финансовый год, Правительство очередной финансовый год, Правительство 
предложило внести и в паспорт программы.предложило внести и в паспорт программы.

При разработке и утверждении госпро-При разработке и утверждении госпро-
граммы, которая рассчитана на 9 лет, пла-граммы, которая рассчитана на 9 лет, пла-
нировалось, что государство будет закупать нировалось, что государство будет закупать 
каждый год по 60 квартир, выделяя при этом каждый год по 60 квартир, выделяя при этом 
из госбюджета около 6 млн рублей ежегод-из госбюджета около 6 млн рублей ежегод-
но. Однако с тех пор исполнить программу но. Однако с тех пор исполнить программу 
на 100% не удавалось ни разу. Притом, что на 100% не удавалось ни разу. Притом, что 
финансирование госпрограммы ежегодно финансирование госпрограммы ежегодно 
увеличивалось. К примеру, в 2020 году вме-увеличивалось. К примеру, в 2020 году вме-
сто 60 квартир закупили только 48. Все из-за сто 60 квартир закупили только 48. Все из-за 
постоянного роста цен на недвижимость. постоянного роста цен на недвижимость. 
Только в 2023 году цены выросли почти на Только в 2023 году цены выросли почти на 
30%. Именно поэтому закупить планируемое 30%. Именно поэтому закупить планируемое 
количество квартир в рамках ранее установ-количество квартир в рамках ранее установ-
ленных лимитов невозможно.ленных лимитов невозможно.

В процессе реализации госпрограммы В процессе реализации госпрограммы 
возникли и другие проблемы. Ежегодно возникли и другие проблемы. Ежегодно 
Верховный Совет, рассматривая отчеты об Верховный Совет, рассматривая отчеты об 
исполнении госпрограммы за очередной исполнении госпрограммы за очередной 
год, обращает внимание на рост количества год, обращает внимание на рост количества 
очередников. По официальным данным на очередников. По официальным данным на 
1 января 2023 года, в очереди на получе-1 января 2023 года, в очереди на получе-
ние благоустроенного жилья состоят 1231 ние благоустроенного жилья состоят 1231 
человек из числа сирот. В начале 2022 года человек из числа сирот. В начале 2022 года 
их было 1188, а в начале 2021-го  – 1045. их было 1188, а в начале 2021-го  – 1045. 
Только за 2022 год в очередь на получение Только за 2022 год в очередь на получение 
собственного жилья встали 95 выпускников собственного жилья встали 95 выпускников 
интернатов и детских домов. За этот же год интернатов и детских домов. За этот же год 
государство приобрело 39 квартир и домов, государство приобрело 39 квартир и домов, 
затратив на эти цели более 9 млн рублей из затратив на эти цели более 9 млн рублей из 
республиканского бюджета. В среднем по 14 республиканского бюджета. В среднем по 14 
тыс. долларов на одно жилое помещение.тыс. долларов на одно жилое помещение.

«Решаем мы проблему? Нет. Мы ее пытаем-«Решаем мы проблему? Нет. Мы ее пытаем-
ся купировать. А решение, мне кажется, долж-ся купировать. А решение, мне кажется, долж-
но быть логичным: обсуждение, выяснение но быть логичным: обсуждение, выяснение 
причин, составление понятной, доходчивой и причин, составление понятной, доходчивой и 
реальной программы и под нее  нахождение реальной программы и под нее  нахождение 
средств. А не составление программы под средств. А не составление программы под 
какой-то лимит. Мы так никогда не закроем какой-то лимит. Мы так никогда не закроем 
эту проблему. Нам надо решать ее в том числе эту проблему. Нам надо решать ее в том числе 
и с другой стороны – снижение асоциальных и с другой стороны – снижение асоциальных 
семей, забота о детях, всяческая поддержка семей, забота о детях, всяческая поддержка 
и повышение пособий. Чтобы эти дети не ока-и повышение пособий. Чтобы эти дети не ока-
зывались под дверьми приютов», – отметил зывались под дверьми приютов», – отметил 
Игорь Буга, председатель парламентского Игорь Буга, председатель парламентского 
Комитета по образованию, информационной Комитета по образованию, информационной 
и молодежной политике.и молодежной политике.

Проект закона о внесении изменений в Проект закона о внесении изменений в 
госпрограмму по обеспечению жильем детей-госпрограмму по обеспечению жильем детей-
сирот на пленарном заседании был принят в сирот на пленарном заседании был принят в 
первом чтении. Работа над законопроектом первом чтении. Работа над законопроектом 
продолжится. Все высказанные в ходе пле-продолжится. Все высказанные в ходе пле-
нарного заседания замечания и предложения нарного заседания замечания и предложения 
будут учтены при подготовке проекта закона будут учтены при подготовке проекта закона 
к рассмотрению во втором чтении.к рассмотрению во втором чтении.

ДОСТУП К ВОДЕ И ЕЕ КАЧЕСТВОДОСТУП К ВОДЕ И ЕЕ КАЧЕСТВО
Верховный Совет принял в первом чтении Верховный Совет принял в первом чтении 

проект новой государственной целевой про-проект новой государственной целевой про-
граммы «Развитие системы питьевого водо-граммы «Развитие системы питьевого водо-
снабжения сел и поселков ПМР на 2024-2028 снабжения сел и поселков ПМР на 2024-2028 
годы», разработанную Министерством эконо-годы», разработанную Министерством эконо-
мического развития с учетом рекомендаций мического развития с учетом рекомендаций 
Правительства, предложений глав госадми-Правительства, предложений глав госадми-
нистраций и обращений людей. В программу нистраций и обращений людей. В программу 
включили свыше 30 населенных пунктов из 5 включили свыше 30 населенных пунктов из 5 
районов республики. Например, в тех населен-районов республики. Например, в тех населен-
ных пунктах, где нет сети водоснабжения, ее ных пунктах, где нет сети водоснабжения, ее 
проложат вдоль улицы. Потребителю нужно проложат вдоль улицы. Потребителю нужно 
будет подключиться к сети, пояснил министр будет подключиться к сети, пояснил министр 
экономического развития Сергей Оболоник, экономического развития Сергей Оболоник, 
отвечая на вопросы депутатов. Планируется в отвечая на вопросы депутатов. Планируется в 
течение 5 лет действия программы централи-течение 5 лет действия программы централи-
зованным водоснабжением обеспечить более зованным водоснабжением обеспечить более 
12,5 тыс. потребителей воды в селах.12,5 тыс. потребителей воды в селах.

Депутаты Верховного Совета, подчеркивая Депутаты Верховного Совета, подчеркивая 
необходимость действия в республике госу-необходимость действия в республике госу-
дарственной целевой программы питьевого дарственной целевой программы питьевого 
водоснабжения, отметили, что она может водоснабжения, отметили, что она может 
включать в себя не только села и поселки, включать в себя не только села и поселки, 
но и города. но и города. 

«Ситуация с питьевым водоснабжением «Ситуация с питьевым водоснабжением 
у нас если не катастрофическая, то аховая. у нас если не катастрофическая, то аховая. 
Принимая данную программу в первом чтении, Принимая данную программу в первом чтении, 
прошу коллег посмотреть ситуацию на окру-прошу коллег посмотреть ситуацию на окру-
гах. Ваши предложения мы учтем в таблице гах. Ваши предложения мы учтем в таблице 
поправок ко второму чтению. Программу нуж-поправок ко второму чтению. Программу нуж-
но переименовать, так как города Слободзея, но переименовать, так как города Слободзея, 
Григориополь, Дубоссары, Каменка состоят Григориополь, Дубоссары, Каменка состоят 
больше чем на 50% из частных домовладе-больше чем на 50% из частных домовладе-
ний, где реально нуждаются в замене систем ний, где реально нуждаются в замене систем 
водоснабжения», – отметил на пленарном водоснабжения», – отметил на пленарном 
заседании Олег Леонтьев, председатель Ко-заседании Олег Леонтьев, председатель Ко-
митета по вопросам АПК.митета по вопросам АПК.

Выделение финансирования на первый год Выделение финансирования на первый год 
реализации госпрограммы парламентарии реализации госпрограммы парламентарии 
обсудят вместе с Правительством после того, обсудят вместе с Правительством после того, 
как проект госпрограммы будет принят в как проект госпрограммы будет принят в 
окончательном чтении.окончательном чтении.
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Заменен старый разбитый асфальт с Заменен старый разбитый асфальт с 
глубокими ямами возле домов №37 и №39 по глубокими ямами возле домов №37 и №39 по 
улице 40 лет Победы. Раньше появляющиеся улице 40 лет Победы. Раньше появляющиеся 
в дождь лужи становились преградой на в дождь лужи становились преградой на 
пути к остановке, рассказал Александр пути к остановке, рассказал Александр 
Коршунов, поэтому было принято решение Коршунов, поэтому было принято решение 
замостить придомовые участки тротуарной замостить придомовые участки тротуарной 
плиткой. Рядом с домом №37 благоустроили плиткой. Рядом с домом №37 благоустроили 
пешеходную зону, которая ведет к дороге. пешеходную зону, которая ведет к дороге. 
Для удобства передвижения жителей округа Для удобства передвижения жителей округа 
пришлось снести часть подпорной стены пришлось снести часть подпорной стены 
и старые ступени. Пешеходную дорожку и старые ступени. Пешеходную дорожку 
расширили и заменили старые скамейки.расширили и заменили старые скамейки.

«Ступеньки, которые здесь раньше были, «Ступеньки, которые здесь раньше были, 
зимой замерзали, было скользко. Кроме зимой замерзали, было скользко. Кроме 
этого, они были полуразрушены, совершенно этого, они были полуразрушены, совершенно 
было неудобно передвигаться, даже многие было неудобно передвигаться, даже многие 
падали. А сейчас здесь у нас красота, у нас падали. А сейчас здесь у нас красота, у нас 
красивая дорожка и новые скамеечки», – красивая дорожка и новые скамеечки», – 

рассказала Валентина Кодес, председатель рассказала Валентина Кодес, председатель 
домового комитета дома №42 ул. 40 лет домового комитета дома №42 ул. 40 лет 
Победы.Победы.

В этом году еще замостили тротуарной В этом году еще замостили тротуарной 
плиткой большую территорию возле дома плиткой большую территорию возле дома 
№32 по улице 40 лет Победы. Вдобавок №32 по улице 40 лет Победы. Вдобавок 
выложили из плитки дорожку вдоль детской выложили из плитки дорожку вдоль детской 
площадки. Истории жильцов о старом, площадки. Истории жильцов о старом, 
вздувшемся у дома асфальте, из-за которого вздувшемся у дома асфальте, из-за которого 
многие падали, остались в прошлом.многие падали, остались в прошлом.

За счет Фонда исполнения наказов в этом За счет Фонда исполнения наказов в этом 
году также обустроили новую зону для году также обустроили новую зону для 
прохода и проезда к дому № 1 Б по улице прохода и проезда к дому № 1 Б по улице 
Энгельса. Раньше доступ во двор был только Энгельса. Раньше доступ во двор был только 
с левой стороны дома. По просьбе жителей с левой стороны дома. По просьбе жителей 
территорию справа от дома расчистили и территорию справа от дома расчистили и 
замостили тротуарной плиткой. Обустроили замостили тротуарной плиткой. Обустроили 

парковку.парковку.
«К сожалению, финансовых ресурсов «К сожалению, финансовых ресурсов 

Фонда исполнения наказов избирателей Фонда исполнения наказов избирателей 
недостаточно. Нужен комплексный под-недостаточно. Нужен комплексный под-
ход, объединение республиканского и ход, объединение республиканского и 
муниципального бюджетов. Дело в том, что муниципального бюджетов. Дело в том, что 
мы могли реализовать ремонт внутридворо-мы могли реализовать ремонт внутридворо-
вых проездов буквально в 5-7 домах. Для срав-вых проездов буквально в 5-7 домах. Для срав-
нения, только в микрорайоне «Солнечный» 90 нения, только в микрорайоне «Солнечный» 90 
домов, соответственно 90 внутридворовых домов, соответственно 90 внутридворовых 
территорий, более 180 внутридворовых территорий, более 180 внутридворовых 
проездов, внутриквартальных проездов. В проездов, внутриквартальных проездов. В 
микрорайоне 4 садика, 2 ДДЮТ, к ним также микрорайоне 4 садика, 2 ДДЮТ, к ним также 
есть подъезды. Все они в разрушенном есть подъезды. Все они в разрушенном 
состоянии. Работы много, но мы поэтапно состоянии. Работы много, но мы поэтапно 
движемся вперед», – отметил Александр движемся вперед», – отметил Александр 
Коршунов, Председатель Верховного Совета, Коршунов, Председатель Верховного Совета, 
депутат по избирательному округу №1 депутат по избирательному округу №1 
«Солнечный», г. Бендеры.«Солнечный», г. Бендеры.

Фонд наказов избирателей работает уже Фонд наказов избирателей работает уже 
6 лет. Деньги направляются на проблемы 6 лет. Деньги направляются на проблемы 
округов в городах и районах, которые не округов в городах и районах, которые не 
решались годами, а то и десятилетиями. решались годами, а то и десятилетиями. 
С 2018 года за счет средств депутатского С 2018 года за счет средств депутатского 
фонда наказов на всех избирательных округах фонда наказов на всех избирательных округах 
Приднестровья были отремонтированы Приднестровья были отремонтированы 
десятки домов, километры тротуаров и десятки домов, километры тротуаров и 
придомовых территорий, созданы парки и придомовых территорий, созданы парки и 
оборудованы детские площадки. Благодаря оборудованы детские площадки. Благодаря 

Фонду депутаты продолжают помогать Фонду депутаты продолжают помогать 
медпунктам, школам, детским садам и домам медпунктам, школам, детским садам и домам 
культуры приобретать технику, инвентарь и культуры приобретать технику, инвентарь и 
даже мебель.даже мебель.

«Закон о Фонде наказов избирателей был «Закон о Фонде наказов избирателей был 
принят еще в 2008 году, но по-настоящему принят еще в 2008 году, но по-настоящему 
работать он начал только в 2018 году работать он начал только в 2018 году 
благодаря поддержке Президента ПМР Вадима благодаря поддержке Президента ПМР Вадима 
Николаевича Красносельского и совместной Николаевича Красносельского и совместной 
работе Правительства и Верховного Совета. работе Правительства и Верховного Совета. 
С 2018 года депутаты формируют программу С 2018 года депутаты формируют программу 
на год и объем финансирования», – пояснил на год и объем финансирования», – пояснил 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Деньги на программу Фонда наказов Деньги на программу Фонда наказов 
заложат и на следующий год. Это направ-заложат и на следующий год. Это направ-
ление финансирования есть в проекте ление финансирования есть в проекте 
бюджета-2024.бюджета-2024.

ОКРУГ «СОЛНЕЧНЫЙ»: ПЕРЕМЕНЫ 2023 ГОДАОКРУГ «СОЛНЕЧНЫЙ»: ПЕРЕМЕНЫ 2023 ГОДА
По программе Фонда исполнения По программе Фонда исполнения 

наказов избирателей выполнены все наказов избирателей выполнены все 
работы, запланированные на 2023 работы, запланированные на 2023 
год на округе №1 «Солнечный» в г. год на округе №1 «Солнечный» в г. 
Бендеры. Парламентарий по округу Бендеры. Парламентарий по округу 
Александр Коршунов отметил, что Александр Коршунов отметил, что 
финансирование было направлено финансирование было направлено 
на ремонт тротуаров и придомовых на ремонт тротуаров и придомовых 
территорий. территорий. 

Интересы избирателей округа №22 в Верховном Совете с Интересы избирателей округа №22 в Верховном Совете с 
2020 года представляет депутат Степан Степанов. В Суклее 2020 года представляет депутат Степан Степанов. В Суклее 
много домов, которые находятся на балансе государства, по-много домов, которые находятся на балансе государства, по-
строены давно и нуждаются в ремонте. С просьбой сделать строены давно и нуждаются в ремонте. С просьбой сделать 
жизнь в многоэтажке комфортнее к депутату обратились жизнь в многоэтажке комфортнее к депутату обратились 
жители домов № 40 и №44 по улице Димитрова. В 2022 жители домов № 40 и №44 по улице Димитрова. В 2022 
году во всех подъездах этих домов заменили окна на со-году во всех подъездах этих домов заменили окна на со-
временные и теплые стеклопакеты, а где было необходимо, временные и теплые стеклопакеты, а где было необходимо, 
установили козырьки над подъездами. А в этом году жители установили козырьки над подъездами. А в этом году жители 
домов №40 и №44 по ул. Димитрова обратились к своему домов №40 и №44 по ул. Димитрова обратились к своему 

депутату с просьбой восстановить детскую площадку и ого-депутату с просьбой восстановить детскую площадку и ого-
родить футбольное поле. родить футбольное поле. 

«Здесь живет много людей, особенно много детей. Для «Здесь живет много людей, особенно много детей. Для 
того, чтобы дети занимали себя, мы решили обратиться к того, чтобы дети занимали себя, мы решили обратиться к 
депутату Верховного Совета Степану Ивановичу Степанову с депутату Верховного Совета Степану Ивановичу Степанову с 
просьбой помочь в восстановлении детской игровой площад-просьбой помочь в восстановлении детской игровой площад-
ки. Нас услышали. И вот результат наших усилий - площадка ки. Нас услышали. И вот результат наших усилий - площадка 
построена. А еще у нас есть много мальчиков, которые ходят построена. А еще у нас есть много мальчиков, которые ходят 
в спортивную школу и занимаются футболом. Поэтому мы в спортивную школу и занимаются футболом. Поэтому мы 
просили не только восстановить площадку, но и установить просили не только восстановить площадку, но и установить 
забор вокруг футбольного поля, так как оно расположено забор вокруг футбольного поля, так как оно расположено 
недалеко от реки. Во время игры мяч может улететь в реку, недалеко от реки. Во время игры мяч может улететь в реку, 
а это опасно для детей. Хорошо, что работы там начались», а это опасно для детей. Хорошо, что работы там начались», 
— поделилась жительница с. Суклея Ирина Магурян.— поделилась жительница с. Суклея Ирина Магурян.

Многие старые жилые дома на округе нуждаются в мо-Многие старые жилые дома на округе нуждаются в мо-
дернизации и замене коммуникаций. Один из таких домов дернизации и замене коммуникаций. Один из таких домов 
находится в селе Суклея, по улице Гагарина, д. 225/11. Ему находится в селе Суклея, по улице Гагарина, д. 225/11. Ему 
около 60 лет, когда-то он был общежитием. Окна и двери в около 60 лет, когда-то он был общежитием. Окна и двери в 
подъезде и в коридорах были старыми, давно плохо закры-подъезде и в коридорах были старыми, давно плохо закры-
вались, в подъездах были сквозняки и холод. Жильцы дома вались, в подъездах были сквозняки и холод. Жильцы дома 
обратились к депутату Верховного Совета. По программе на-обратились к депутату Верховного Совета. По программе на-
казов в 2022 году окна заменили на современные и теплые, казов в 2022 году окна заменили на современные и теплые, 
установили новые двери. А в 2023 году решили еще одну установили новые двери. А в 2023 году решили еще одну 
проблему этого дома по улице Гагарина – отремонтировали проблему этого дома по улице Гагарина – отремонтировали 
протекающую крышу, тоже на средства Фонда исполнения протекающую крышу, тоже на средства Фонда исполнения 
наказов избирателей. наказов избирателей. 

При содействии депутата Верховного Совета в 2022 году При содействии депутата Верховного Совета в 2022 году 
рядом с домом 225/11 была обустроена детская площадка. рядом с домом 225/11 была обустроена детская площадка. 
Теперь дети могут проводить время, играя в песочнице, Теперь дети могут проводить время, играя в песочнице, 
катаясь на современных качелях и горках. катаясь на современных качелях и горках. 

Средства Фонда исполнения наказов избирателей были на-Средства Фонда исполнения наказов избирателей были на-
правлены и на обеспечение комфортных условий для детей.  правлены и на обеспечение комфортных условий для детей.  
Администрация и родители детского сада №29 «Солнышко» Администрация и родители детского сада №29 «Солнышко» 
обратились с просьбой заменить старое постельное белье, обратились с просьбой заменить старое постельное белье, 

подушки и матрасы.подушки и матрасы.
«В нашем детском саду мягкий инвентарь, а точнее по-«В нашем детском саду мягкий инвентарь, а точнее по-

душки, одеяла, матрасы, постельное белье, не меняли с 1965 душки, одеяла, матрасы, постельное белье, не меняли с 1965 
года. Они обветшали, естественно, одеяла прохудились. Наш года. Они обветшали, естественно, одеяла прохудились. Наш 
депутат Верховного Совета Степан Степанов подарил нашим депутат Верховного Совета Степан Степанов подарил нашим 
детям 100 комплектов одеял и 100 комплектов постельного детям 100 комплектов одеял и 100 комплектов постельного 
белья. А вовремя пандемии COVID-19 он одним из первых белья. А вовремя пандемии COVID-19 он одним из первых 
подарил 4 кварцевые лампы, которые мы установили для подарил 4 кварцевые лампы, которые мы установили для 
кварцевания групп», — рассказала заведующая детским кварцевания групп», — рассказала заведующая детским 
садом №29 «Солнышко» с. Суклея Светлана Полозова. садом №29 «Солнышко» с. Суклея Светлана Полозова. 

В плане наказов от жителей Суклеи всегда много просьб В плане наказов от жителей Суклеи всегда много просьб 
и пожеланий. Обратиться к депутату Верховного Совета по и пожеланий. Обратиться к депутату Верховного Совета по 
округу №22 Степану Степанову можно лично и по телефону. округу №22 Степану Степанову можно лично и по телефону. 
Прием ведется в здании администрации села и в д. 216А Прием ведется в здании администрации села и в д. 216А 
(мельница). График приема и номера телефонов помощника (мельница). График приема и номера телефонов помощника 
депутата можно найти на сайте Верховного Совета ПМР.депутата можно найти на сайте Верховного Совета ПМР.

«Мы хотим, чтобы наши студенты занима-«Мы хотим, чтобы наши студенты занима-
лись спортом, вели активный образ жизни. лись спортом, вели активный образ жизни. 
В новом зале «Фитнес-Мафии» студенты по В новом зале «Фитнес-Мафии» студенты по 
студенческому билету смогут заниматься, студенческому билету смогут заниматься, 
наверное, по самой низкой цене в столице. наверное, по самой низкой цене в столице. 
Абонемент на месяц будет стоить 125 рублей. Абонемент на месяц будет стоить 125 рублей. 
Это хорошая возможность для всех студентов Это хорошая возможность для всех студентов 
заниматься спортом и поддерживать себя заниматься спортом и поддерживать себя 
в хорошей форме», – сказал председатель в хорошей форме», – сказал председатель 
Молодежного парламента Роман Ефодиев.Молодежного парламента Роман Ефодиев.

«Организация наша – физкультурно-оздо-«Организация наша – физкультурно-оздо-
ровительная. И уже на протяжении несколь-ровительная. И уже на протяжении несколь-
ких лет мы активно продвигаем, популяризи-ких лет мы активно продвигаем, популяризи-
руем и пропагандирует культуру здорового руем и пропагандирует культуру здорового 
образа жизни. Сегодня очень много вредных образа жизни. Сегодня очень много вредных 
привычек. И наша совместная с Молодежным привычек. И наша совместная с Молодежным 
парламентом инициатива позволит при-парламентом инициатива позволит при-
влечь молодежь к физической активности», влечь молодежь к физической активности», 
– рассказал президент Ассоциации фитнес-– рассказал президент Ассоциации фитнес-
индустрии Приднестровья, руководитель индустрии Приднестровья, руководитель 
физкультурно-оздоровительного движения физкультурно-оздоровительного движения 
«Фитнес-Мафия» и депутат Молодежного «Фитнес-Мафия» и депутат Молодежного 
парламента ПМР Виталий Кожокару.парламента ПМР Виталий Кожокару.

Новый абонемент для студентов будет Новый абонемент для студентов будет 
действовать в спорткомплексе «СССР» (Со-действовать в спорткомплексе «СССР» (Со-
юз Спортивных Сообществ Республики). Это юз Спортивных Сообществ Республики). Это 
социально-спортивный клуб, который рас-социально-спортивный клуб, который рас-
полагается в торговом центре «Тирасполь».полагается в торговом центре «Тирасполь».

«Несмотря на столь почтенный возраст, «Несмотря на столь почтенный возраст, 
школа всегда идет в ногу со временем. И школа всегда идет в ногу со временем. И 
очень результативно и успешно использует в очень результативно и успешно использует в 
учебно-образовательном процессе все совре-учебно-образовательном процессе все совре-
менные ресурсы. Особых слов благодарности, менные ресурсы. Особых слов благодарности, 
самой высокой оценки и слов восхищения самой высокой оценки и слов восхищения 

заслуживает работа администрации и коллек-заслуживает работа администрации и коллек-
тива школы по созданию ее летописи, по со-тива школы по созданию ее летописи, по со-
хранению и развитию молдавской националь-хранению и развитию молдавской националь-
ной культуры, по превращению, казалось бы, ной культуры, по превращению, казалось бы, 
обычной парковой зоны школьного двора в обычной парковой зоны школьного двора в 
достопримечательность города. Такое стрем-достопримечательность города. Такое стрем-
ление быть неповторимой в своей деятель-ление быть неповторимой в своей деятель-
ности позволило школе занять особое место ности позволило школе занять особое место 
в системе народного образования района и в системе народного образования района и 
республики», – отметила на торжественном республики», – отметила на торжественном 
мероприятии Ирина Владимирова.мероприятии Ирина Владимирова.

Дубоссарская молдавская средняя школа Дубоссарская молдавская средняя школа 
№3 была открыта в 1913 году в качестве №3 была открыта в 1913 году в качестве 
молдавской начальной школы. Долгое время молдавской начальной школы. Долгое время 
она была единственной молдавской школой она была единственной молдавской школой 
не только в городе, но и в районе. При школе не только в городе, но и в районе. При школе 
функционировал интернат для учащихся из функционировал интернат для учащихся из 
сельской местности. Сегодня в школе работа-сельской местности. Сегодня в школе работа-
ет 21 педагог, обучаются 156 детей. Трудятся ет 21 педагог, обучаются 156 детей. Трудятся 
в школе и четверо ее выпускников, среди них в школе и четверо ее выпускников, среди них 
директор школы Василий Дзенган.директор школы Василий Дзенган.

РЕАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ И РЕАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ НА ОКРУГЕ №22 «СУКЛЕЙСКИЙ»РЕАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ И РЕАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ НА ОКРУГЕ №22 «СУКЛЕЙСКИЙ»
Ремонт домов, установка детских площадок, Ремонт домов, установка детских площадок, 

обустройство поля для мини-футбола и помощь обустройство поля для мини-футбола и помощь 
детскому саду в селе Суклея. Что сделано в селе детскому саду в селе Суклея. Что сделано в селе 
на округе №22 депутатом Верховного Совета ПМР на округе №22 депутатом Верховного Совета ПМР 
Степаном Степановым за 2 года, в материале Степаном Степановым за 2 года, в материале 
пресс-службы парламента. пресс-службы парламента. 

ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ
Дубоссарской молдавской сред-Дубоссарской молдавской сред-

ней школе №3 в начале ноября ис-ней школе №3 в начале ноября ис-
полнилось 110 лет. К юбилею депутат полнилось 110 лет. К юбилею депутат 
Верховного Совета по избиратель-Верховного Совета по избиратель-
ному округу №11 Борис Герман в ному округу №11 Борис Герман в 
рамках Фонда исполнения наказов рамках Фонда исполнения наказов 
избирателей приобрел комплект избирателей приобрел комплект 
звуковой аппаратуры. Подарок звуковой аппаратуры. Подарок 
передала помощник парламентария передала помощник парламентария 
Ирина Владимирова на торжествен-Ирина Владимирова на торжествен-
ном мероприятии. Ряду сотрудников ном мероприятии. Ряду сотрудников 
школы вручили благодарственные школы вручили благодарственные 
письма Председателя Верховного письма Председателя Верховного 
Совета ПМР.Совета ПМР.

11 ноября Молодежный парламент 11 ноября Молодежный парламент 
ПМР подписал соглашение о сотруд-ПМР подписал соглашение о сотруд-
ничестве с Ассоциацией фитнес-ничестве с Ассоциацией фитнес-
индустрии Приднестровья. Первый индустрии Приднестровья. Первый 
шаг в совместной работе – подарок шаг в совместной работе – подарок 
для приднестровских студентов. для приднестровских студентов. 
Церемония подписания прошла в Церемония подписания прошла в 
рамках открытия Декады молоде жи рамках открытия Декады молоде жи 
и студентов. и студентов. 

ДЕКАДА МОЛОДЕЖИ И СТУДЕНТОВ – 2023ДЕКАДА МОЛОДЕЖИ И СТУДЕНТОВ – 2023



«Мы показали, что наши люди умеют не только хорошо «Мы показали, что наши люди умеют не только хорошо 
работать, а умеют отдыхать, умеют петь, занимаются спор-работать, а умеют отдыхать, умеют петь, занимаются спор-
том, участвуют в паралимпийских играх и приносят награды том, участвуют в паралимпийских играх и приносят награды 
не только себе, они приносят эти награды в копилку наград не только себе, они приносят эти награды в копилку наград 
наших спортсменов со всей республики. Бесспорно, мы очень наших спортсменов со всей республики. Бесспорно, мы очень 
гордимся этим. И хотели показать всем гражданам нашего го-гордимся этим. И хотели показать всем гражданам нашего го-
рода и нашей республики, какие вы. Какие вы замечательные рода и нашей республики, какие вы. Какие вы замечательные 
люди, какие вы открытые, трудолюбивые, красивые душой, люди, какие вы открытые, трудолюбивые, красивые душой, 
искренние», - отметила Илона Тюряева.искренние», - отметила Илона Тюряева.

В течение месяца на избирательном округе «Центральный» В течение месяца на избирательном округе «Центральный» 
в Тирасполе, где компактно проживает большое число сла-в Тирасполе, где компактно проживает большое число сла-
бовидящих и тотально незрячих тираспольчан, проходили бовидящих и тотально незрячих тираспольчан, проходили 
мероприятия, призванные обратить внимание на людей с мероприятия, призванные обратить внимание на людей с 
проблемами со зрением. проблемами со зрением. 

КУЛИНАРНЫЙ КОНКУРС «ХОЗЯЮШКА»КУЛИНАРНЫЙ КОНКУРС «ХОЗЯЮШКА»
Хозяйки соревновались в нарезке салатов. Жребий опреде-Хозяйки соревновались в нарезке салатов. Жребий опреде-

лил, кто какой салат будет готовить. Выбирали из привычных лил, кто какой салат будет готовить. Выбирали из привычных 
и всеми любимых винегрета, оливье и крабового салата. и всеми любимых винегрета, оливье и крабового салата. 

«Они не беспомощны в быту, как это думают многие. Кто-то «Они не беспомощны в быту, как это думают многие. Кто-то 
инвалид с детства, а есть инвалиды, которые приобрели этот инвалид с детства, а есть инвалиды, которые приобрели этот 
недуг уже будучи людьми видящими. Поэтому кто-то по своим недуг уже будучи людьми видящими. Поэтому кто-то по своим 
воспоминаниям, ощущениям в дальнейшем строит свой быт, воспоминаниям, ощущениям в дальнейшем строит свой быт, 
а кто-то -  хороший ученик. Эти изумительные люди многое а кто-то -  хороший ученик. Эти изумительные люди многое 
черпают друг у друга», - рассказала инициатор проведения черпают друг у друга», - рассказала инициатор проведения 
кулинарного конкурса, депутат Верховного Совета ПМР по кулинарного конкурса, депутат Верховного Совета ПМР по 
избирательному округу №28 Илона Тюряева.избирательному округу №28 Илона Тюряева.

Организаторы пригласили в состав жюри и настоящего Организаторы пригласили в состав жюри и настоящего 
эксперта. Педагог из Тираспольского техникума коммерции эксперта. Педагог из Тираспольского техникума коммерции 
Вера Боброва наблюдала за процессом с профессиональной Вера Боброва наблюдала за процессом с профессиональной 
точки зрения. точки зрения. 

«Я очень удивлена и поражена тем, как эти люди акку-«Я очень удивлена и поражена тем, как эти люди акку-
ратны. Они очень хорошо подготовились к этому меропри-ратны. Они очень хорошо подготовились к этому меропри-
ятию. Все были в специальной одежде: фартуки, поварские ятию. Все были в специальной одежде: фартуки, поварские 
колпачки, все волосы убраны. А как они готовили! Приятно колпачки, все волосы убраны. А как они готовили! Приятно 
смотреть на таких людей. Хочется пожелать тем, кто видит, смотреть на таких людей. Хочется пожелать тем, кто видит, 
чтобы они учились, брали пример с таких людей,  как наши чтобы они учились, брали пример с таких людей,  как наши 
сегодняшние конкурсанты», - поделилась своими впечатле-сегодняшние конкурсанты», - поделилась своими впечатле-
ниями от конкурса преподаватель Тираспольского техникума ниями от конкурса преподаватель Тираспольского техникума 
коммерции Вера Боброва. коммерции Вера Боброва. 

После долгих обсуждений жюри вынесло свой вердикт: После долгих обсуждений жюри вынесло свой вердикт: 
считать победительницей каждую из шести хозяек. Всем им считать победительницей каждую из шести хозяек. Всем им 
вручили дипломы, памятные подарки. А после вместе со зри-вручили дипломы, памятные подарки. А после вместе со зри-
телями прошла большая дегустация приготовленных салатов.телями прошла большая дегустация приготовленных салатов.

ФЛЕШМОБ В СТОЛИЦЕФЛЕШМОБ В СТОЛИЦЕ
О том, как правильно помочь незрячему человеку и не О том, как правильно помочь незрячему человеку и не 

навредить, напомнили столичным водителям и пешеходам навредить, напомнили столичным водителям и пешеходам 
активисты молодежного «Обновления» и студенты технику-активисты молодежного «Обновления» и студенты технику-
ма коммерции. Они совместно провели флешмоб и раздали ма коммерции. Они совместно провели флешмоб и раздали 
водителям и прохожим листовки. водителям и прохожим листовки. 

«Мы разработали памятки для водителей и пешеходов. «Мы разработали памятки для водителей и пешеходов. 
Так мы расскажем о том, как важно не опекать незрячих, а Так мы расскажем о том, как важно не опекать незрячих, а 
предоставить им поддержку в нужный момент. Иногда опека предоставить им поддержку в нужный момент. Иногда опека 
может быть навязчивой и неуместной, поэтому важно пом-может быть навязчивой и неуместной, поэтому важно пом-

нить, что важнее всего оказать помощь вовремя», - отметила нить, что важнее всего оказать помощь вовремя», - отметила 
депутат Верховного Совета по избирательному округу №28 депутат Верховного Совета по избирательному округу №28 
«Центральный» Илона Тюряева.«Центральный» Илона Тюряева.

БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТБОЛЬШОЙ КОНЦЕРТ
Большой концерт, в котором приняли участие талантливые Большой концерт, в котором приняли участие талантливые 

слабовидящие и студенты Института искусств, организовали слабовидящие и студенты Института искусств, организовали 
в центре «Атлетик». Участники концерта исполнили произ-в центре «Атлетик». Участники концерта исполнили произ-
ведения незрячих поэтов и певцов. Студенты Института ис-ведения незрячих поэтов и певцов. Студенты Института ис-
кусств играли на фортепиано и кларнете, исполняли песни кусств играли на фортепиано и кларнете, исполняли песни 
и танцевали вальс. В мастерстве им не уступали незрячие и танцевали вальс. В мастерстве им не уступали незрячие 
артисты. Международный день слепых – это напоминание артисты. Международный день слепых – это напоминание 
обществу о том, что рядом живут люди с ограниченными обществу о том, что рядом живут люди с ограниченными 
возможностями, которым нужна помощь окружающих.возможностями, которым нужна помощь окружающих.

«Концерт получился великолепным и незабываемым. Мы «Концерт получился великолепным и незабываемым. Мы 
увидели выступления единой команды. Как хорошо отлажена увидели выступления единой команды. Как хорошо отлажена 
работа артистического коллектива. Дорогие мои, родные, работа артистического коллектива. Дорогие мои, родные, 
я горжусь вами. Сердце переполняют эмоции. Невозможно я горжусь вами. Сердце переполняют эмоции. Невозможно 
передать, с каким трепетом, с какой радостью мы у вас в передать, с каким трепетом, с какой радостью мы у вас в 
гостях», – выступила парламентарий Илона Тюряева.гостях», – выступила парламентарий Илона Тюряева.

По завершении выступлений членам общества слепых, По завершении выступлений членам общества слепых, 
работникам УПП «Рассвет» и параспортсменам вручили работникам УПП «Рассвет» и параспортсменам вручили 
благодарственные письма Президента, грамоты Верховного благодарственные письма Президента, грамоты Верховного 
Совета ПМР и ведомственные награды Министерства по со-Совета ПМР и ведомственные награды Министерства по со-
циальной защите и госслужбы по спорту.циальной защите и госслужбы по спорту.
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МЕСЯЦ БЕЛОЙ ТРОСТИ ЗАВЕРШЕНМЕСЯЦ БЕЛОЙ ТРОСТИ ЗАВЕРШЕН
13 ноября отмечался Международный день 13 ноября отмечался Международный день 

слепых. В течение месяца на избирательном слепых. В течение месяца на избирательном 
участке №28 «Центральный» по инициативе де-участке №28 «Центральный» по инициативе де-
путата Верховного Совета ПМР Илоны Тюряевой путата Верховного Совета ПМР Илоны Тюряевой 
проходили мероприятия, приуроченные к этой проходили мероприятия, приуроченные к этой 
дате. Завершились они праздничным концертом, дате. Завершились они праздничным концертом, 
который прошел на УПП «Рассвет». который прошел на УПП «Рассвет». 

Гости праздника на входе знакомились с Гости праздника на входе знакомились с 
выставкой продукции приднестровских произ-выставкой продукции приднестровских произ-
водителей. Это хлебобулочные и кондитерские водителей. Это хлебобулочные и кондитерские 
изделия, овощи и фрукты, молочная и мясная изделия, овощи и фрукты, молочная и мясная 
продукция - все, что выращивается на земле продукция - все, что выращивается на земле 
Приднестровья.Приднестровья.

«Мы увидели на какой высокий уровень под-«Мы увидели на какой высокий уровень под-
нялось наше сельское хозяйство. И действитель-нялось наше сельское хозяйство. И действитель-
но, вы стали современными, конкурентоспособ-но, вы стали современными, конкурентоспособ-
ными. Но без поддержки Президента, Прави-ными. Но без поддержки Президента, Прави-
тельства и Верховного Совета, наверное, таких тельства и Верховного Совета, наверное, таких 
высоких результатов бы тоже не было. Потому высоких результатов бы тоже не было. Потому 
что это важно. Без государственной поддержки что это важно. Без государственной поддержки 
очень сложно, ведь на результат вашего труда очень сложно, ведь на результат вашего труда 

влияют и погодные условия, и многое другое», влияют и погодные условия, и многое другое», 
- отметила, поздравляя тружеников сферы АПК, - отметила, поздравляя тружеников сферы АПК, 
заместитель Председателя Верховного Совета заместитель Председателя Верховного Совета 
ПМР Галина Антюфеева.  ПМР Галина Антюфеева.  

Последние несколько лет политика госу-Последние несколько лет политика госу-
дарства направлена на развитие и поддержку дарства направлена на развитие и поддержку 
сельского хозяйства, различных отраслей и сельского хозяйства, различных отраслей и 
направлений агропромышленного комплекса. направлений агропромышленного комплекса. 
В том числе законодательно регулируется госу-В том числе законодательно регулируется госу-
дарственная поддержка сельхозпроизводителей дарственная поддержка сельхозпроизводителей 
(субсидии на молоко, на покупку нетелей, на (субсидии на молоко, на покупку нетелей, на 
закладку садов, приобретение сельхозтехни-закладку садов, приобретение сельхозтехни-
ки), восстановление мелиоративной системы ки), восстановление мелиоративной системы 
(за 5 лет орошаемые площади в республике (за 5 лет орошаемые площади в республике 
увеличились до 30 тыс. га, цель – 60 тыс. га), увеличились до 30 тыс. га, цель – 60 тыс. га), 
развитие агротуризма. Благоустраивать села и развитие агротуризма. Благоустраивать села и 
поселки депутатам помогает Фонд исполнения поселки депутатам помогает Фонд исполнения 
наказов избирателей. Свои достижения и плоды наказов избирателей. Свои достижения и плоды 
своего труда сельхозпроизводители и фермеры своего труда сельхозпроизводители и фермеры 
выставляют на ярмарках и фестивалях, которые выставляют на ярмарках и фестивалях, которые 
регулярно проводятся в городах республики.регулярно проводятся в городах республики.

«Самые большие долгожители - это те, кто «Самые большие долгожители - это те, кто 
работают в сельском хозяйстве. Потому что работают в сельском хозяйстве. Потому что 
они люди труда. И глядя на вас, на все то, что они люди труда. И глядя на вас, на все то, что 

вы делаете, понимаешь: наше государство и вы делаете, понимаешь: наше государство и 
наши люди могут быть спокойны, что продо-наши люди могут быть спокойны, что продо-
вольственная безопасность республики обеспе-вольственная безопасность республики обеспе-
чена», - подчеркнула вице-спикер парламента чена», - подчеркнула вице-спикер парламента 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Ордена, медали и грамоты из рук главы Ордена, медали и грамоты из рук главы 
Правительства Александра Розенберга и вице-Правительства Александра Розенберга и вице-
спикера парламента Галины Антюфеевой полу-спикера парламента Галины Антюфеевой полу-
чили агрономы, трактористы, зерносушильщики, чили агрономы, трактористы, зерносушильщики, 
электромонтеры, механизаторы, сортировщики, электромонтеры, механизаторы, сортировщики, 
рабочие плодоовощных цехов.рабочие плодоовощных цехов.

На участке у реки между селами Парканы На участке у реки между селами Парканы 
и Бычок весной разливается Днестр. Но и Бычок весной разливается Днестр. Но 
молодым тополям большая вода пойдет молодым тополям большая вода пойдет 
только на пользу. Раньше это были земли только на пользу. Раньше это были земли 
сельскохозяйственного назначения. Сейчас сельскохозяйственного назначения. Сейчас 
же их передали в ведение Кицканского же их передали в ведение Кицканского 
лесничества. За 2 года в пойме реки на лесничества. За 2 года в пойме реки на 

уучастке в 7 га планируется высадить частке в 7 га планируется высадить 
настоящий лес из тополей – порядка 12 настоящий лес из тополей – порядка 12 
тыс. саженцев.тыс. саженцев.

«Мы предполагаем, что впоследствии «Мы предполагаем, что впоследствии 
здесь будет зона отдыха. Это хорошая здесь будет зона отдыха. Это хорошая 
практика и хорошая традиция. Тополь хоть практика и хорошая традиция. Тополь хоть 
и не очень прихотливое дерево, но есть и не очень прихотливое дерево, но есть 
определенные правила. Они заключаются определенные правила. Они заключаются 
в том, чтобы обязательно была глубокая в том, чтобы обязательно была глубокая 
яма, свежая и плодородная земля и яма, свежая и плодородная земля и 
обязательно саженец надо полить водой», обязательно саженец надо полить водой», 
- поделился своим опытом в посадке - поделился своим опытом в посадке 
деревьев Председатель Верховного Совета деревьев Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

Гибридный тополь зарекомендовал себя Гибридный тополь зарекомендовал себя 
хорошо, и он абсолютно безопасен для хорошо, и он абсолютно безопасен для 
аллергиков. Весной, когда деревья высажи-аллергиков. Весной, когда деревья высажи-
вали у реки Турунчук недалеко от Чобручей вали у реки Турунчук недалеко от Чобручей 
(Слободзейский район) прижилось более (Слободзейский район) прижилось более 

90% саженцев.90% саженцев.
«Самое главное в мужчине - это трудолю-«Самое главное в мужчине - это трудолю-

бие, тем более в таком деле. Мы понимаем, бие, тем более в таком деле. Мы понимаем, 
что это легкие нашей земли. Так что сегод-что это легкие нашей земли. Так что сегод-
ня мы делаем очень благое дело», - сказал ня мы делаем очень благое дело», - сказал 
парламентарий Сергей Чебан.парламентарий Сергей Чебан.

В этом году в республике, по планам, В этом году в республике, по планам, 
должны высадить 80 га новых лесов. К должны высадить 80 га новых лесов. К 
традиционному ноябрьскому субботнику традиционному ноябрьскому субботнику 
приднестровские лесники уже засадили приднестровские лесники уже засадили 
большую часть – всего 76 га. Это около большую часть – всего 76 га. Это около 
150 тыс. саженцев дуба, ясеня, тополя и 150 тыс. саженцев дуба, ясеня, тополя и 
акации.акации.

«Рыбница – это многогранный город, где «Рыбница – это многогранный город, где 
живут и дружат многонациональные семьи, живут и дружат многонациональные семьи, 
переплетаются культуры разных народов. А переплетаются культуры разных народов. А 
славные культурные традиции подчеркивают славные культурные традиции подчеркивают 
особое гостеприимство и радушие рыбничан. особое гостеприимство и радушие рыбничан. 
Главным богатством города были и остаются Главным богатством города были и остаются 
люди – талантливые, трудолюбивые, люди – талантливые, трудолюбивые, 
мудрые. Именно их трудом жив и с каждым мудрые. Именно их трудом жив и с каждым 
годом становится все более красивым и годом становится все более красивым и 
процветающим город», – отмечается в процветающим город», – отмечается в 
поздравлении спикера парламента.поздравлении спикера парламента.

21 ноября мероприятия в честь Дня города 21 ноября мероприятия в честь Дня города 
начались с возложения цветов к памятному начались с возложения цветов к памятному 
знаку генерал-майору К.Н. Цветкову, команди-знаку генерал-майору К.Н. Цветкову, команди-
ру 41-й стрелковой гвардейской дивизии, ру 41-й стрелковой гвардейской дивизии, 
которая принимала участие в освобождении которая принимала участие в освобождении 
Рыбницы от немецко-фашистских захватчиков Рыбницы от немецко-фашистских захватчиков 
весной 1944 года. Затем на Мемориальном весной 1944 года. Затем на Мемориальном 
комплексе минутой молчания почтили память комплексе минутой молчания почтили память 
погибших в годы Великой Отечественной погибших в годы Великой Отечественной 
войны, в вооруженном конфликте 1992 года и войны, в вооруженном конфликте 1992 года и 
погибших при ликвидации последствий аварии погибших при ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. В мероприятиях при-на Чернобыльской АЭС. В мероприятиях при-
няли участие депутаты Верховного Совета от няли участие депутаты Верховного Совета от 
города и района: Яков Галак, Вадим Кравчук, города и района: Яков Галак, Вадим Кравчук, 
Василий Куницкий, Валентин Матвейчук и Василий Куницкий, Валентин Матвейчук и 
Андрей Сафонов.Андрей Сафонов.

В юбилей города прошло открытие ротонды В юбилей города прошло открытие ротонды 
в парке «Набережный». Строительство в парке «Набережный». Строительство 
объекта проходило за счет Фонда капиталь-объекта проходило за счет Фонда капиталь-
ных вложений.ных вложений.

На городской площади была организо-На городской площади была организо-
вана выставка-ярмарка «Покупай придне-вана выставка-ярмарка «Покупай придне-
стровское!». стровское!». 

РЫБНИЦЕ - РЫБНИЦЕ - 
395 ЛЕТ! 395 ЛЕТ! 

По случаю юбилея северной столи-По случаю юбилея северной столи-
цы Председатель Верховного Совета цы Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов направил главе Александр Коршунов направил главе 
госадминистрации г. Рыбницы и госадминистрации г. Рыбницы и 
Рыбницкого района Виктору Тягаю Рыбницкого района Виктору Тягаю 
приветственный адрес.приветственный адрес.

ПАРЛАМЕНТАРИИ ВЫШЛИ НА СУББОТНИКПАРЛАМЕНТАРИИ ВЫШЛИ НА СУББОТНИК

ГАЛИНА АНТЮФЕЕВА: «МОЖНО БЫТЬ СПОКОЙНЫМИ, ЧТО ГАЛИНА АНТЮФЕЕВА: «МОЖНО БЫТЬ СПОКОЙНЫМИ, ЧТО 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ГОСУДАРСТВА ОБЕСПЕЧЕНА»ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ГОСУДАРСТВА ОБЕСПЕЧЕНА»

Почти 2,5 тыс. саженцев тополя гибридного высадили 11 ноября Почти 2,5 тыс. саженцев тополя гибридного высадили 11 ноября 
на республиканском субботнике парламентарии вместе с членами на республиканском субботнике парламентарии вместе с членами 
Правительства. Деревья посадили в пойме Днестра. В субботнике приняли Правительства. Деревья посадили в пойме Днестра. В субботнике приняли 
участие спикер парламента Александр Коршунов и депутаты Сергей Чебан участие спикер парламента Александр Коршунов и депутаты Сергей Чебан 
и Владимир Пелин.и Владимир Пелин.

Во Дворце Республики 17 ноября Во Дворце Республики 17 ноября 
состоялось торжественное меропри-состоялось торжественное меропри-
ятие, посвященное предстоящему ятие, посвященное предстоящему 
Дню работника сельского хозяйства Дню работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышлен-и перерабатывающей промышлен-
ности. В качестве гостей на празд-ности. В качестве гостей на празд-
нике присутствовали заместитель нике присутствовали заместитель 
Председателя Верховного Совета Председателя Верховного Совета 
Галина Антюфеева, парламентарии. Галина Антюфеева, парламентарии. 

27 НОЯБРЯ УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ27 НОЯБРЯ УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ
ПЕТР ЗАЛОЖКОВПЕТР ЗАЛОЖКОВ

Верховный Совет ПМР выражает Верховный Совет ПМР выражает 
глубокие соболезнования родным глубокие соболезнования родным 
и близким в связи с уходом из и близким в связи с уходом из 
жизни видного общественного и жизни видного общественного и 
политического деятеля, одного из политического деятеля, одного из 
основателей республики, депута-основателей республики, депута-
та Верховного Совета ПМР I созыва та Верховного Совета ПМР I созыва 
Петра Александровича Заложкова.Петра Александровича Заложкова.


